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губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

Кузбасс с рабочим визитом посетил академик 
РАН, главный внештатный трансплантолог 
Минздрава РФ, директор Национального меди-
цинского исследовательского центра транс-
плантологии и искусственных органов имени 
академика В. И. Шумакова Сергей Готье.

Он принял участие в совещании правительства 
Кузбасса, которое провёл губернатор Кузбасса 
Илья Середюк, сообщила пресс-служба админи-
страции правительства Кузбасса.

«На протяжении нескольких лет Кузбасс удер-
живает лидерство по доступности транспланта-
ции для населения. Только с начала 2025 года в 
Кузбассе проведено 40 операций: 26 пересадок по-
чек, 5 – печени, 3 – сердца и 6 – роговицы глаза. 
Каждая из них – это спасённая жизнь и здоровье 
человека», – отметил Илья Середюк.

Главный внештатный специалист-трансплан-
толог Министерства здравоохранения РФ Сергей 
Готье выразил благодарность за особое внимание 
к вопросам трансплантологии в регионе.

«В Кузбассе успешно функционирует транс-
плантационная программа, хочу заметить, одна из 
старейших в стране – в прошлом году ей исполни-
лось 55 лет. Всё это время специалисты держат вы-
сокую планку стандартов оказания этого вида по-
мощи, выполняя пересадку почки, печени и сердца. 
Эти успехи – заслуга не только медицинских спе-
циалистов, но и администрации региона, которая 
обеспечивает всю необходимую поддержку. Се-
годня обсуждалось преимущественно увеличе-
ние объёмов выполняемых в Кузбассе операций», 

– прокомментировал Сергей Готье.
Глава региона поручил создать рабочую группу, 

которая рассмотрит вопросы развития програм-
мы трансплантаций в регионе.

Инга Петрова.

Правительство Российской Федерации утвер-
дило разработанную Минэнерго по поручению 
президента Энергетическую стратегию РФ 
на период до 2050 года. 

«В стратегии предусмотрено развитие угле- 
добывающей отрасли в качестве одного из основ-
ных энергетических ресурсов страны. Это сигнал 
для всех угольщиков о том, что у отрасли есть бу-
дущее и государство рассчитывает на неё, а значит, 
угольная промышленность будет стабильно раз-
виваться в долгосрочном периоде», – отметил гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

Среди основных задач угольной отрасли в Стра-
тегии обозначены поддержание действующих 
мощностей угледобычи и создание условий для 
формирования новой сырьевой базы угольной про-
мышленности; обеспечение надёжных поставок угля 
для нужд потребителей на внутреннем рынке; рост 
экспорта угольной продукции и переориентация на 
новые рынки, в первую очередь стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, Ближнего Востока и Африки.

Как сообщает пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса, в комплекс первооче-
редных мер по решению задачи переориентации 
экспорта угля на новые рынки входят: расшире-
ние провозной способности железных дорог Вос-
точного полигона и строительство Тихоокеанской 
железной дороги, а также портовых мощностей 
для обеспечения поставок угольной продукции в 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона, Ближ-
него Востока и Африки; развитие портовой инфра-
структуры для обеспечения возможности транс-
портировки угля и продуктов его переработки; 
оптимизация транспортной логистики и приме-
нение долгосрочных и предсказуемых параметров 
установления тарифов в сфере перевозки грузов 
железнодорожным транспортом.

Вера Скворцова.

// здравоохранение 

Высокая планка 
кузбасской медицины

// перспективы

Угольная отрасль –  
в приоритете 

Губернатор рассказал  
о важных решениях, которые 
были приняты на заседании  
правительства Кузбасса.

Одним был вопрос о мерах соци-
альной поддержки семей участников 
спецоперации. «Сейчас меры соци-
альной поддержки предоставляются 
членам семей наших бойцов только 
в период участия отцов, мужей, сы-
новей в специальной военной опе-
рации, а также в случае гибели на 
фронте или от ранений, полученных 
во время спецоперации», – отметил 
губернатор Илья Середюк. 

В числе этих мер: 
– бесплатное горячее питание 

для школьников и студентов кол-
леджей и техникумов; 

– отдых и оздоровление; 
– бесплатный проезд; 
– оплата обучения в вузах и сред-

них специальных учебных заведе-
ниях; 

– ежемесячная социальная вы-
плата; 

– бесплатное проживание в обще-
житии; 

– предоставление социальных ус-
луг на дому и в стационарной форме 
социального обслуживания. 

Благодаря поправкам в закон 
социальные гарантии для семьи 
участника СВО сохраняются даже 
при условии, что он получил ране-
ние, повлёкшее установление инва-
лидности первой группы. 

На заседании правительства 
Кузбасса губернатор Илья Середюк 
сообщил о том, как проводятся ме-
дицинские обследования участни-
ков и инвалидов Великой Отече-
ственной войны. 

«Все необходимые лекарства 
приобретены. Мы постоянно про-
водим мониторинг и корректируем 
закупки в зависимости от потреб-
ностей», – отметил губернатор. 

В регионе сегодня насчитывает-
ся 3 363 ветерана и инвалида Ве-
ликой Отечественной войны. Ме-
дицинскую помощь им оказывают  
74 медицинские организации.

Следующий важный вопрос ка-
сался принятых мер по недопуще-
нию роста долгов в сфере ЖКХ, ра-
бота в этом направлении должна 
быть усилена.  

«Собираемость платежей по ито-
гам прошлого года выше среднего 
уровня по стране, но выросла за-
долженность в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Согласно анализу, в муниципаль-
ных образованиях, где ведётся до-
судебная работа и усилены меры по 
погашению долгов, мы фиксируем 
снижение задолженности. Почему 
этот вопрос для нас важен? Дефи-
цит средств не позволяет подгото-
виться к зиме и проводить модер-
низацию сетей. Мы продолжаем 
мониторинг задолженности, будем 
по этой теме анализировать каж-
дую территорию», – сказал глава 
региона.

В ходе заседания правительства 
Кузбасса были рассмотрены пред-
ложения по предоставлению нало-
говых преференций организациям, 
которые работают в сфере спорта.

«Предлагается установить льго-
ту по налогу на имущество орга-
низаций в отношении тех объек-
тов спорта, которые были введены 
в 2025 году. Предоставлять инве-
стиционный налоговый вычет по 
налогу на прибыль организациям, 
которые строят и модернизируют 
объекты спорта. Кроме того, пред-
усматриваем льготы по земельному 
налогу на участки, которые нахо-
дятся под спортивными сооруже-
ниями разных форм собственности. 
Сейчас такая льгота установлена в 
13 муниципалитетах, но мы пла-
нируем установить ещё в 11 наших 

территориях. В дальнейшем при 
строительстве новых спортивных 
сооружений налоговые преферен-
ции будут предоставляться и в дру-
гих муниципальных образованиях. 
Зачем это делаем? Мы хотим, что-
бы спорт стал доступным, макси-
мально понизилась стоимость або-
нементов и посещения объектов 
спорта», – рассказал Илья Середюк.

Также на совещании обсужда-
лись дополнительные меры по при-
влечению к ответственности недо-
бросовестных подрядчиков. Сейчас 
при невыполнении условий и затя-
гивании сроков заказчик имеет пра-
во в одностороннем порядке растор-
гнуть контракты и инициировать 
внесение подрядчика в реестр недо-
бросовестных поставщиков.

Планируется разработать до-
полнительные условия при за-
ключении контрактов на строи-
тельство, капитальный ремонт и 
реконструкцию объектов.

«Заказчик будет обязан в одно-
стороннем порядке расторгнуть 
контракт, если подрядчик наруша-
ет срок начала работ, или они идут 
в недостаточном темпе, или грозят 
срывом сроков строительства. Ещё 
одна причина прекращения отно-
шений с исполнителем – отступле-
ния в работе или неустранение су-
щественных замечаний заказчика. 
При расторжении контракта с не-
добросовестным подрядчиком он 
в полной мере должен возместить 
убытки. Это разница между ценой, 
установленной в прекращённом 
контракте, и ценой на сопостави-
мые виды работ в новом контракте 
уже с другим поставщиком», – под-
черкнул Илья Середюк. 

Все эти предложения будут со-
гласованы с прокуратурой Кузбас-
са, а также будут транслироваться 
в муниципальные образования при 
любом заключении контракта на 
строительство, капремонт и рекон-
струкцию объектов.

Ольга Соловьева.

Более 1,3 миллиарда рублей на-
правят на благоустройство обще-
ственных пространств в Кузбассе.

Основная часть работ будет про-
ведена в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта «Ин-
фраструктура для жизни», ини-
циированного президентом РФ  
Владимиром Путиным.

«В этом году по нацпроекту «Ин-
фраструктура для жизни» в Кузбас-
се планируется благоустроить 103 
территории. Кроме того, реализует-
ся 5 объектов-победителей Всерос-
сийского конкурса лучших проек-

тов создания комфортной городской 
среды. На эти цели из бюджетов раз-
ных уровней будет выделено более 
1 млрд 377 млн рублей. Все работы 
завершатся к 1 октября», – отметил 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

В Кемерове запланировано бла-
гоустройство 15 общественных про-
странств, в Новокузнецке – 14. В 
Топках проведены работы по вы-
корчёвке пней на территории об-
щественного пространства «Топ-
кинский Арбат». В Междуреченске 
запланировано благоустройство пе-
шеходных тротуаров на улицах Кос-
монавтов, Луговой, Дзержинско-
го и Трудовой, обновление бульвара 

Дружбы. В Белове планируется при-
вести в порядок Школьный сквер, 
пешеходную дорожку к детской пло-
щадке «Кораблик», а также сквер у 
школы № 19 в пгт Новом Городке. На 
этой неделе начнётся реконструкция 
аллеи на улице Тимирязева.

За шесть лет действия феде-
ральной программы «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда» в Кузбассе благоустроили 
419 общественных территорий. С 
2025 года благоустройство продол-
жается в рамках нового нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни».

Инга Петрова.
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  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса. 

80 лет Победы: 
гордимся и помним!
В истории человечества есть страницы, 
которые невозможно читать без содрога-
ния. Концлагеря фашистской Германии 
стали символом бесчеловечности и зла, 
унёсшего миллионы жизней.

11 апреля — Международный день осво-
бождения узников фашистских концлагерей. 
Дата, напоминающая нам о трагедии милли-
онов людей, ставших жертвами нацистского 
режима.

В Кузбассе 136 живых свидетелей тех 
страшных событий, на себе испытавших весь 
ужас нацистского режима. Это люди, чьё дет-
ство было искалечено войной, которые виде-
ли фашизм в лицо. Большинство из них роди-
лось в предвоенные и военные годы, и сегодня 
они живут в разных городах области, но боль-
ше всего — в Новокузнецке и Кемерове.

В 1994 году в регионе было создано об-
ластное отделение Российского союза быв-
ших несовершеннолетних узников фашист-
ских концлагерей. На момент основания в 
организацию входило более 1100 человек — 
860 малолетних и 250 совершеннолетних уз-
ников.

Память об этих людях увековечена в кам-
не. В Кемерове на аллее Героев расположен 
памятник «Жертвам фашизма», в основании 
которого заложена земля с мест массовых за-
хоронений. В Новокузнецке на бульваре Ге-
роев установлена памятная мраморная лента 
в честь малолетних узников.

Их история — это напоминание нам о том, 
какой ценой даётся мирная жизнь, как важ-
но не допустить повторения подобных тра-
гедий.

#80ЛЕТПОБЕДЫ
#КУZБАСС

// важно

Ищем родных Героя

// факт

Вчера 99-й день рождения 
отметил фронтовик Герой 
Кузбасса, почётный гражданин 
Кузбасса Анатолий Михайлович 
Терехов. Его поздравил 
губернатор Илья Середюк.

Более 40 лет Анатолий Михай-
лович высаживает кедры в местах, 
где сражались сибиряки.

«Мы давно знакомы с Анато-
лием Михайловичем Тереховым. 
Ещё будучи главой областной сто-
лицы, прислушивался к его пред-
ложениям. Мы приглашали его на 
мероприятия, чтобы он мог рас-
сказать подрастающему поколению 
свою историю жизни, героическую 
и трагичную. Спасибо Анатолию 
Михайловичу за настоящий при-
мер патриотизма, преданности Ро-
дине. Он сохраняет память о героях, 
передает её подрастающим поколе-
ниям», – отметил Илья Середюк.

В 1941 году Анатолий Терехов 
окончил седьмой класс и с други-
ми учащимися был мобилизован 
на сельхозработы. После работал 
на военном заводе № 652. В марте 
1944-го отбыл на фронт. В февра-
ле 1945 года контужен. Но уже че-
рез неделю вновь пошёл бить врага. 
Ветеран говорит: «Знал, что братья 
погибли, было настроение быстрее 
приближать Победу».

Первые кедры Анатолий Михай-
лович вместе с родными высадил на 

местах гибели братьев Гурия и Бо-
риса: в Курской и Калужской обла-
стях. Сейчас кедровые аллеи растут 
в Москве, Волгограде, Калужской, 
Новгородской областях, а также 
в Беларуси, на Украине, в Канаде, 
Сербии.

Анатолий Михайлович Терехов 
удостоен орденов Красной Звезды, 
Отечественной войны I степени, ме-
далей «За взятие Кёнигсберга», «За 

Победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.». 
Трудовой путь ветерана отмечен 
многими наградами: орденом Почета 
Кузбасса, медалью «За особый вклад 
в развитие Кузбасса» III степени, 
орденом Дружбы. Анатолий Тере-
хов – почётный работник угольной 
промышленности, полный кавалер 
знака «Шахтерская слава». 

Инга Петрова.

Волонтёры поискового  
объединения «ВПК Прорыв» 
в Износковском районе  
Калужской области подняли 
останки солдата, призванного  
в ряды Красной армии 
из Новокузнецка.  
Общественники обратились 
к кузбассовцам  
с просьбой найти его родных.

Имя Героя – Илья Васильевич Тес-
леовский, 1910 года рождения. Уста-
новлено, что до призыва на фронт он 
жил в Сталинске (Новокузнецк), на 
улице Калинина, землянка № 2.

Специалисты Государственно-
го архива Кузбасса, которые ве-
дут поиск родных Героя, просят 
откликнуться родных Ильи Васи-
льевича Теслеовского. Возможно, 

они до сих пор живут в Кузбассе.
Перезахоронение Героя запла-

нировано на 5 мая 2025 года на во-
инском мемориале «Ивановское 
поле» в Калужской области.

Информацию направлять в 
Архивное управление Кузбасса  
(г. Кемерово, ул. Красная, д. 7, тел. 
8 (3842) 58-10-97).

Оксана Сохарева.

В МЕЖДУНАРОДНОМ МУЛЬТИ- 
МЕДИЙНОМ ПРЕСС-ЦЕНТРЕ 
«РОССИЯ СЕГОДНЯ»  
ПРОШЁЛ XVI ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ФОРУМ ДЕЛОВЫХ СМИ.
НА ФОРУМЕ НАГРАДИЛИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
XXXI ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА ЖУР-
НАЛИСТОВ «ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ВОЗРОЖ-
ДЕНИЕ РОССИИ» ПО ИТОГАМ 2024 ГОДА. 
В ЭТОТ РАЗ НА ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ 
ПОСТУПИЛО БОЛЕЕ 400 РАБОТ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ИЗ КУЗБАССА. В РАМКАХ ЦЕРЕМО-
НИИ НАГРАЖДЕНИЯ ДЕМОНСТРИРОВА-
ЛИСЬ РОЛИКИ О РЕГИОНАЛЬНЫХ СМИ.  
В ЭТОМ РЯДУ БЫЛ СДЕЛАН МАТЕРИАЛ  
О СТАРЕЙШИХ ИЗДАНИЯХ НАШЕГО  
РЕГИОНА – ГАЗЕТАХ «КУЗБАСС»  
И «КУЗНЕЦКИЙ РАБОЧИЙ».
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47 % АБОНЕНТОВ «ГАЗПРОМ МЕЖРЕГИОНГАЗ КЕМЕРОВО» ПОЛЬЗУЮТСЯ ЛИЧНЫМ КАБИНЕТОМ ДЛЯ ОПЛАТЫ УСЛУГ 
ПО ПОСТАВКЕ ГАЗА
Это значит, что каждый второй абонент 
предпочитает оплачивать газ прямо из дома.
За 2024 год к пользователям сервиса присо-
единились почти 400 абонентов. Росту дове-
рия к дистанционной форме взаимодействия 
с поставщиком газа способствует разнообра-
зие предоставляемых услуг и удобство реше-
ния большинства вопросов.
Чтобы подключить личный кабинет:
1) зайдите на сайт мойгаз.смородина.он-
лайн;
2) введите почту или телефон;
3) придумайте пароль. Готово!

В «Личном кабинете» легко и просто:
✔ контролировать состояние лицевого счета 

или счетов;
✔ оплачивать услуги без комиссии или на-

строить автоплатеж;
✔ передать показания газового счетчика;
✔ подключить электронную квитанцию;
✔ запросить перерасчет или заказать справ-

ки и выписки;
✔ задать вопрос специалисту.
«Мы постоянно совершенствуем работу сер-
виса, учитывая пожелания пользователей 
ресурса. В клиентских центрах мы помога-

ем подключаться абонентам и видим 
прирост каждый день», − прокоммен-
тировал начальник абонентского отде-
ла «Газпром межрегионгаз Кемерово» 
Александр Касьянов.
А если возникнут вопросы, позвоните 
нам!

Телефон абонентского отдела:
45-00-35.

Бесплатный федеральный номер:
8-800-600-05-50.

Телефон единого клиентского центра:
45-00-42.

Всё о газе для потребителей 
Кузбасса

КАК ОТЛИЧИТЬ ГАЗОВИКА ОТ МОШЕННИКА?
Под предлогом планового осмотра газового оборудования в квартиру или дом могут прийти мошенники, вы-
дающие себя за газовиков. Рассказываем, как определить профессионала и распознать обманщика. Проверка 
газового оборудования в квартире или доме проводится не реже одного раза в год, а отказ от проверки или 
замены вышедшего из строя газового оборудования грозит штрафом или даже отключением.

♦ В каких случаях можно отка-
заться впускать в квартиру газов-
щиков?
За недопуск газовщиков в квартиру 
или дом для проверки оборудования 
грозит штраф.
С 1 января 2024 штраф за недопуск га-
зовщиков в квартиру – от 5 тысяч до 
10 тысяч рублей, раньше был от 1 ты-
сячи до 2 тысяч рублей.
Штраф назначат, если отказаться впу-
скать представителя газовой службы 
в жилье. Неважно, зачем он пришел: 
для проведения плановых работ, про-
верки или отключения газового обо-
рудования.
Плановые проверки газового обору-
дования проводятся согласно утверж-
денному графику, о котором управля-
ющая компания должна оповестить 
жильцов не менее чем за 20 дней. Это 
может быть объявление либо звонок 
от самих проверяющих. Также график 
можно найти на сайте обслуживаю-
щей компании.

!Не пустить сотрудников газовой 
службы домой можно только в том 
случае, если вы подозреваете, что 

за газовщика выдают себя мошен-
ники.

♦ Как отличить сотрудника газо-
вой службы от мошенника?
✔ Как правило, на газовщике должна 
быть спецодежда с логотипом газовой 
компании: темно-синего цвета со све-

тоотражающими полосками, на спине 
есть название компании с фирменным 
логотипом. Еще работники этой орга-
низации никогда не ходят по двое.
✔ Специалист обязан предъявить 
удостоверение, в котором должны 
присутствовать: фотография сотруд-
ника, фирменный логотип компании и 
печать, срок действия документа и но-
мер сотрудника.
✔ Если внешний вид и удостоверение 
вас не убедили, звоните в обслужива-
ющую компанию для уточнения дан-
ных сотрудника. Телефон можно найти 
на платежном документе или на сайте 
компании.
✔ Специалисты никогда не предла-
гают купить и установить какое-то до-
полнительное оборудование. Обычно 
мошенники стараются запугать довер-
чивых жильцов угрозой утечки газа и 
настаивают на приобретении различ-
ных уловителей газа, датчиков дав-
ления и прочего. Помните, что офици-
альные службы такого не предлагают.

ВОПРОС-ОТВЕТ

Мы выбрали ТОП-5 (с половиной) вопросов, кото-
рые наши клиенты задают чаще всего!

1. Как оплатить 
газ без комис-
сии?
Ответ: вы можете 
оплачивать газ лю-
бым удобным спо-
собом: через лич-
ный кабинет або-
нента мойгаз.смо-
родина.онлайн, 
без регистрации в 
личном кабинете 
абонента на сайте ООО «Газпром межрегионгаз Кемеро-
во» (www.krg42.ru), через приложение «ГазОнлайн» (App 
Store), приложение «Мой газ» (PlayMarket, AppGallery), 
денежными средствами в кассу ООО «Газпром межреги-
онгаз Кемерово», на расчетный счет ООО «Газпром меж-
регионгаз Кемерово», открытый в ПАО «Г азпромбанк», 
при этом комиссия не взимается.
2. Какого числа передавать показания счетчика 
газа?
Ответ: показания прибора учета газа необходимо пере-
давать ежемесячно в период с 20-го по 25-е число по 
телефонам 8-800-600-05-50, (384-2) 45-00-40, 65-65-56, 
57-43-70, 45-00-35, либо в личном кабинете на сайте 
мойгаз.смородина.онлайн.
3. На квитанции указаны два лицевых счёта: еди-
ный и лицевой счет, присвоенный поставщиком 
газа. По какому производить оплату?
Ответ: оплату можно производить по любому из указан-
ных счетов, они содержат единую информацию о начис-
лениях за газ и произведенных платежах.
4. Сколько стоит куб газа?
Ответ: В настоящее время розничная цена на газ для на-
селения составляет 7,38 руб/куб. м.
5. Планируется ли увеличение стоимости газа и 
когда?
Ответ: В соответствии с прогнозом Министерства эко-
номического развития Российской Федерации, индек-
сация цены на газ планируется с 1 июля 2025 года. Во-
прос утверждения розничной цены на газ относится к 
компетенции Региональной экономической комиссии 
К узбасса.

И бонусом – странный вопрос, который нам иногда за-
дают:
Можно ли у вас заправить газом зажигалку?
Ответ: нет!

Дорогие клиенты, если у вас есть вопросы, мы всегда го-
товы ответить на них здесь, в ВК, на сайте
www.krg42.ru/faq.html, а также по телефонам:
8 (384-2) 45-00-35,
45-00-42,
57-43-70,
8-800-600-05-50
и на личном приеме по адресам:
г. Кемерово, ул. Дзержинского, д. 16,
г. Кемерово, пр. Ленина, 74а.

ВАКАНСИИ
Внимание! Вакансия!

ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово» требуются:
ДИСПЕТЧЕР
Средняя заработная плата – 53–57 тысяч рублей + премии
Опыт работы: 1–3 года
Полная занятость
Сменный режим работы, выходные дни – по графикам сменно-
сти оперативно-диспетчерской службы.
Обязанности:
✔ Обзвон потребителей и прием звонков
✔ Работа с документацией
✔ Отчетность по своей деятельности
✔ Работа с большим объемом информации
✔ Своевременное оповещение руководства о внештатных си-

туациях
✔ Контроль показаний
Требования:
✔ Среднее профессиональное или высшее образование тех-

нической направленности
✔ Опытный пользователь ПК
✔ Умение работать в режиме многозадачности
✔ Стрессоустойчивость

Условия:
Официальное трудоустройство
Сменный график работы
Обучение и развитие сотрудников
Социальная обеспечение работников: ДМС, премии, возна-
граждении по итогам работы за год, компенсации расходов за 
детский сад, материальная помощь к ежегодному отпуску и 
другие выплаты.

КОНТРОЛЕРЫ ГАЗОВОГО ХОЗЯЙСТВА
(2 человека – г. Кемерово)
Требование к квалификации: среднее профессиональное обра-
зование/высшее профессиональное, можно без опыта и стажа
Функциональные обязанности:
опломбировка счетчиков учета газа, снятие контрольных по-
казаний счетчиков, составление актов о техническом состоянии 
приборов учета газа; обеспечение своевременного предостав-
ления установленной отчетности, осуществление безналич-
ного расчета с абонентами газового хозяйства; размещение 
информационных объявлений на досках объявлений в газифи-
цированных населенных пунктах, жилых районах, коттеджных 
поселках; контроль работы по ограничению (восстановлению) 
поставки газа абонентам газового хозяйства, требующих про-
ведения сварочных или земляных работ; совместно с соответ-
ствующими службами участие в проведении работ по пуску и 
отключению газоиспользующего оборудования у абонентов; 
проверка несанкционированных подключений газоиспользую-
щего оборудования к системе газоснабжения; осуществление 
проведения проверок технического состояния приборов учета 
газа, наличия поверочных пломб.
Условия работы: сменный график. Заработная плата: на испы-
тательном сроке – 54 тысячи рублей
После испытания  –  56 тысяч рублей
Резюме направлять на электронную почту: f0420125@krg42.ru
Телефон: (3842) 45-00-43
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Вера и патриотизм Защита 
Родины –  
это профессия

Так, недавно урок мужества в юр-
гинской школе № 6 провёл рядовой 
штурмового отделения мотострелко-
вой бригады, ветеран боевых действий 
Александр Тарабыкин. Он поделился с 
ребятами личными впечатлениями и 
жизненными ситуациями. В библио-
теке Юргинского техникума агро-
технологий и сервиса урок мужества 
провёл ветеран боевых действий, пу-
лемётчик старший лейтенант Сергей 
Горовой. Сергей Анатольевич расска-
зал ребятам о своём боевом пути, как 
решил пойти на СВО, о товарищах, на 
которых хотелось равняться. 

Такие рассказы о смелости, стойко-
сти и верности долгу вдохновляют мо-
лодёжь и вызывают неподдельный ин-
терес. Эти встречи помогают ребятам 
не только лучше понять историю, но и 
развивают их гражданскую позицию, 
учат ценить мир и свободу. Ветераны 
в свою очередь хотят воспитать новое 
поколение, которое будет помнить и 
ценить подвиги тех, кто отстаивал мир 
и независимость нашей Родины.

Духовный путь
Социальные координаторы фон-

да «Защитники Отечества» совместно 
с настоятелем храма Николая Чудо-
творца Алексеем Чертковым орга-
низовали паломничество по святым 
местам Мариинского благочиния, в 
котором приняли участие родствен-
ники участников СВО из Тяжинско-
го муниципального округа. Первым 
пунктом поездки стал Свято-Николь-
ский соборный храм Мариинска. В 
день праздника Похвалы Пресвятой 
Богородицы паломники помолились 
на божественной литургии, после ко-
торой была отслужена панихида по 
погибшим воинам в зоне СВО. Затем в 
трапезной соборного храма участни-
ки поездки обедали и общались. 

Следующим местом посещения 
стал мариинский мемориальный ком-
плекс и храм святой Анастасии Узо-
решительницы. Протоиерей Алексей 
Чертков рассказал о подвигах веры 
святых новомучеников земли Кузнец-
кой, пострадавших за Христа. Далее 
группа посетила ещё одно место, по-
свящённое памяти новомучеников, – 
часовню преподобномученика Фила-
рета Срезневского в пгт Верх-Чебула. 
Отец Алексей рассказал о святом Фи-
ларете, отслужил молебен и помазал 
присутствующих елеем. 

Завершающим пунктом паломни-
ческой поездки стал святой источ-
ник в честь Казанской иконы Божи-
ей Матери в селе Усть-Серта, где все 
желающие смогли набрать воды из 
источника. Подобные мероприятия 
в Тяжинском муниципальном окру-
ге проводились и раньше, также они 
планируются и в дальнейшем.

Дорога к звёздам
Родители героев СВО побывали в 

школе № 1 имени лётчика-космонав-
та Бориса Валентиновича Волынова в 
Прокопьевске. Встреча прошла нака-

нуне Дня космонавтики. Школа не-
случайно названа в честь нашего из-
вестного земляка-космонавта. Борис 
Волынов является её выпускником. 
Кстати, совсем скоро учреждение бу-
дет праздновать своё 100-летие. 

Гости школы побывали в истори-
ческом музее имени лётчика-космо-
навта дважды Героя Советского Со-
юза Бориса Волынова. Активисты 
«Волыновского отряда» рассказали о 
зарождении и развитии отечественной 
космонавтики: первом запуске искус-
ственного спутника Земли, первом по-
лёте человека в космос, первом выходе 
человека в открытый космос и первой 
стыковке двух космических кораблей 
«Союз». Также родители защитников 
Отечества увидели уникальные экспо-
наты музея, среди которых полётный 
костюм и подарки Бориса Валентино-
вича Волынова. С 2018 года в школе в 
кабинете физики открыта парта героя 
– легендарного лётчика Бориса Ва-
лентиновича. Родители сегодняшних 
героев СВО посидели за партой героя 
космоса, а затем сыграли в интерак-
тивную игру о космосе. 

Для гостей был приготовлен ещё 
один сюрприз – погружение в вос-
поминания о собственном детстве. В 
школе расположен ещё один музей – 
народного образования Прокопьев-
ска. Мамам и папам героев предста-
вилась возможность на несколько 
минут вернуться в свою юность, по-
сидев за настоящей советской школь-
ной партой, и даже пописать перьевой 
ручкой и чернилами. Завершилась 
встреча душевными разговорами за 
чашкой чая со вкусной школьной бу-
лочкой. В фонде уверены, что такие 
встречи станут доброй традицией.

Будущее страны
В Ленинск-Кузнецком муниципаль-

ном округе провели мероприятие по 
профориентации для детей героев 
СВО. В нём приняли участие школьни-
ки 9–11-х классов. Для ребят провели 
консультации и мастер-классы по вы-
бору будущей профессии специалисты 
городского центра занятости населе-
ния. Также на встрече присутствовали 
представители вузов и образователь-
ных организаций. Ребята активно за-
давали им интересующие вопросы. По 
итогам встречи многие дети выбрали 
подходящую для себя специальность и 
вуз для поступления.

Алексей Литвин.

Военные комиссариаты 
Кузбасса, а также  
областной пункт отбора 
продолжают работу по  
заключению контрактов с 
жителями нашего региона. 
Ежедневно сюда приходят 
мужчины разных возрас-
тов, чтобы подобрать  
военную специальность  
и отправиться в располо-
жение войсковых частей.

Это особенно важно, потому что в те-
кущем году страна отмечает 80-летие 
Победы в Великой Отечественной вой-
не, когда наши предки отстояли свободу 
и независимость нашей Родины и спасли 
мир от нацизма.

Житель Кемерова Николай Г. решил 
встать на защиту Родины, в это важное 
для страны время он не мог поступить 
иначе. Он рассказывает: «Многие мои 
друзья и коллеги уже сейчас находятся в 
войсках и на контрактной основе защи-
щают Отечество».

Чтобы узнать, как стать добровольцем 
и какие документы нужны для заключе-
ния контракта, земляк приехал на буль-
вар имени Академика Л. С. Барбараша в 
областном центре.

«Здесь, на пункте отбора, я встретил 
много интересных людей. Нас всех тут 
связывает любовь к Родине и желание слу-
жить ей, – делится доброволец. – Скоро 
мы будем в рядах защитников Отечества».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и Алексей П., проживающий в го-
роде Берёзовском. У него был опыт ар-
мейской службы, но в горячих точках он 
не воевал. «Мои друзья, которые сейчас 
находятся в войсках, также не имели ни-
какого особого опыта, но со всем справ-
ляются, всё у них нормально», – подыто-
жил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной военной 
операции Андрея С., заключается в том, 
что служить идут в основном люди обу-
ченные, с опытом. Поэтому не надо тра-
тить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны: меняется 
мир, меняются технологии. Всё это у во-
инов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных гражданских 
вещах, – продолжает Андрей, – то служ-
ба по контракту – это стабильность прак-
тически во всём: и в службе, и в жизни. То 
есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассо-
вец подчёркивает, что никаких прово-
лочек, когда он оформлял документы, 
не было: «Сдали документы в военко-
мат, прошли комиссию, дождались звон-
ка, убыли к месту службы. Всё чётко, бы-
стро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, 
получают сумму в 1 миллион 440 тысяч 
рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч 
рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч 

рублей.
Встать на защиту Родины могут все 

земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры 
отбора будущих военнослужащих по 
здоровью: теперь заключать контракт 
могут граждане, имеющие категории 
годности к военной службе от А до В 
включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родины, – наши новые 
герои. Я их решение уважаю и поддер-
живаю. Видно, что они неравнодушны к 
судьбе нашей страны и её будущему. Осо-
бенно это актуально в год юбилея Ве-
ликой Победы», – говорит заместитель 
начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту второго разряда г. 
Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят 
вещевое и повышенное денежное до-
вольствие, медицинская страховка. Кро-
ме того, добровольцам, участвовавшим в 
сражениях, присваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции, ознакомиться с ним можно в разде-
ле «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства или 
напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Ке-
мерово, бульвар им. Академика Л. С. Бар-
бараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. 
Также можно подать заявку через пор-
тал «Госуслуги».

Алексей Морев.

В школах и колледжах Кузбасса продолжаются уроки 
мужества с участием защитников Отечества.  
Они проводятся с целью передачи знаний о героях, 
которые в разные времена защищали Родину.  
На таких уроках учащиеся получают уникальную воз-
можность узнать об отдельных подвигах защитников, 
их истории и значении для страны. 
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Grelka – это космос!

13 апреля в Кузбассе, на ку-
рорте «Шерегеш», «Пижамным 
спуском» завершился главный 
в стране горнолыжный фести-
валь весеннего солнцекатания 
GrelkaFest. С горы на лыжах и 
сноубордах спускались райде-
ры в пижамах и халатах, а вме-
сте с ними съехал на лыжах фи-
олетовый будильник, всего 403 
грелковчанина. За четыре дня 
курорт посетили более 34 тысяч 
зрителей.   

«GrelkaFest подтверждает 
статус одного из самых попу-
лярных горнолыжных фести-
валей страны и с каждым годом 
становится веселее и масштаб-
нее. В 2025 году за четыре дня 
GrelkaFest собрал более 34 ты-
сяч зрителей. Неслучайно, что 
фестиваль объединяет креатив-
ных райдеров и любителей ве-
сеннего солнцекатания именно 
в «Шерегеше», на курорте, ко-
торый славится своим снегом 
– сибирским пухляком. К нам 
едут райдеры не только из раз-
ных регионов России, но и ино-
странные туристы — из Италии, 
Мексики, Судана. Во второй раз 
в «Шерегеше» туристка Кэро-
лайн из далёкой Уганды, кото-
рая впервые была на нашем фе-
стивале в 2018 году. Это ещё раз 
подчёркивает, что GrelkaFest — 
безграничен и объединяет всех 
позитивно мыслящих людей по 
всему миру!» — говорит органи-
затор фестиваля, директор кре-
ативного бюро «Энгиро» Ники-
та Гирин.

Напомним: 12 апреля гости 
курорта на GrelkaFest вместе 
со всей страной отметили День 
космонавтики. Состоялись 
дневной и ночной «Космиче-
ские спуски», а вечером на глав-
ной сцене зажгла группа «Ива-
нушки International». Концерт 
собрал 4 800 гостей. 

По количеству припаркован-
ных машин было понятно, что 
посмотреть на любимых арти-
стов зрители специально ехали 
со всего Кузбасса. Фанаты при-
носили распечатанные портре-
ты «Иванушек»,  а также брали 
бинокли, чтобы лучше рассмо-
треть любимых звёзд. После 
концерта состоялся уникаль-
ный флешмоб «Запуск косми-
ческого корабля». Впервые в 
России райдеры выстроились 
в форме космической ракеты и 
поднимались по склону. Транс-
ляция велась на главную сцену. 
Создавалось впечатление, что 
смотришь мультфильм, правда, 
его действие происходит в ре-
альном времени и с участием го-
стей курорта. 

«Фестиваль проходит уже 
много лет. И нам кажется, что 
GrelkaFest – это такой зачин-
щик и основатель больших со-
бытийных мероприятий, ко-
торые мы сейчас проводим в 
Кузбассе. Теперь это не только 
Grelka, у нас есть большой на-
учно-популярный семейный 
фестиваль «Динотерра» У нас 

есть фестивали музыкальные, 
джазовые, большие междуна-
родные фестивали в Новокуз-
нецке. У нас есть большое ко-
личество событий, которые мы 
развиваем по всему Кузбассу. 
Люди приезжают целыми се-
мьями, а значит, получается 
хорошо. Туризм сейчас – это, 
конечно, и про семью, потому 
что отдыхать люди предпочи-
тают вместе. Погода на курор-
те замечательная, снега ещё до-
статочно. Кататься можно не 
только сегодня, но ещё как ми-
нимум неделю. GrelkaFest по-
казывает, что погода и люди – 
это как раз то, что объединяет. 
Всё это делает «Шерегеш» ещё 
более популярным курортом, 
по-настоящему сибирским», –
комментирует  Дмитрий Чер-
носкутов, директор Агентства 
по туризму Кузбасса.

Выбираем мисс
По традиции на фестива-

ле выбрали «Мисс «Шерегеш». 
Первое место заняла Любовь 
Мостович из Барнаула, второе 
– Алиса Фурман из Новосибир-
ска, третье – Валерия Ахмето-
ва из Новокузнецка. В отбороч-
ном туре участвовали девушки 
из Новосибирска, Новокузнец-
ка, Кемерова, Москвы, Санкт-
Петербурга, Казани, Тольятти. 
До финала дошли 10 конкурсан-
ток (из Новосибирска, Барнау-
ла, Междуреченска и Новокуз-
нецка). 

Гости впечатлены
В числе иностранных гостей – 

Рюкар Мухаммед из Судана.  Вот 
какой комментарий фестивалю 
он дал: «Я слышал про GrelkaFest, 
всегда хотел на фестиваль по-
пасть, но не получалось. А в этот 
раз меня уговорила моя девуш-
ка. Я раньше не знал, что такое 
GrelkaFest, а сейчас знаю, что это 
счастье несмотря на то, что здесь 
очень холодно. Здесь очень тё-
плый приём, и это удовольствие, 
спасибо всем большое».

Оксана из Новосибирска сде-
лала костюм России и именно в 
нём символично скатилась. Де-
вушка рассказала, что участвует 
в GrelkaFest каждый год и всегда 
основательно подходит к подго-
товке: «Мы собираемся с друзья-
ми, тусуемся, хорошо проводим 
время. Всё вокруг уже растая-
ло, а тут ещё снег. Классно: горы, 

тепло, не нужно одеваться, ко-
стюмы, эмоции».

Ещё одна участница спуска 
– Лариса приехала из Тюмени. 
Большое расстояние её не пуга-
ет, и на GrelkaFest девушка уже в 
третий раз. Каждый раз она гото-
вит оригинальный костюм и уча-
ствует во всех развлечениях ку-
рорта.

«Это новый уровень комму-
никации, общения. Здесь такие 
заряженные люди всегда, столь-
ко энергии, столько улыбок, 
столько радости. Ни в одном ме-
сте нет такого скопления инте-
ресных и творческих людей. А 
я люблю творчество, я ведущая, 
поэтому для меня важны эмо-
ции. Здесь я их получаю сполна», 
– рассказала Лариса.

Свадьбы в горах
А 11 апреля семь пар офици-

ально зарегистрировали брак. 
Это молодожёны из Новосибир-
ска (3 пары), Томска, Красно-
ярска, Хакасии, Сургута. И это 
самая массовая высокогорная 
регистрация в «Шерегеше» на 
данный момент. В прошлом году 
свадьбу сыграли две пары.

История любви Николая и Ев-
гении Грозновых из Сургута на-
чалась в «Шерегеше», парень и 
девушка встречались два года, 
и оба катаются на сноубордах. 
В прошлом году были в «Ше-
регеше» и решили, что свадьбу 
должны сыграть именно здесь. 
Поскольку оба увлекаются ки-
тайской культурой, то и свадеб-
ные наряды выбрали именно в 
культуре китайской церемонии.   

«Официальное заключение 
брака на горе – это такая воз-
можность, упустить которую 
просто нереально», – сказал же-
них Николай Грознов.

«Традиционный формат за-
ключения брака – это скучно, а 
тут в гостях целый курорт. И мы 
невероятно счастливы, что ку-
рорт предоставляет такую воз-
можность сделать самый глав-
ный день в жизни таким ярким и 
запоминающимся», – рассказала 
Евгения Грознова.

Кузбасс ждёт гостей
Туристический поток в Куз-

басс по итогам зимнего сезона 
составил 2,8 млн посещений. Об 
этом после комиссии под пред-
седательством зампреда Пра-
вительства РФ Дмитрия Чер-
нышенко рассказал губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

«При этом нам важно разви-
вать и летний туризм. Динамика в 
этом направлении тоже хорошая. 
В летний сезон 2024 года количе-
ство туристических посещений 
нашего региона составило почти 
1,5 млн — на 18 процентов боль-
ше, чем в 2023 году. На летний 
сезон 2025 года прогнозируется 
рост туристического потока до 1,6 
млн человек», — написал в своём 
телеграм-канале губернатор.

Илья Середюк отметил, что ту-
ризм для Кузбасса важен как один 
из способов диверсификации эко-
номики и снижения зависимости 
от угольной отрасли. С каждым 
годом эта отрасль приносит всё 
больше средств в бюджет области.

В летний сезон Кузбасс пред-
ставит приезжающим в регион 
туристам разнообразную куль-
турную программу от научного 
фестиваля «Динотерра» в Чебу-
линском округе и музыкального 
фестиваля «КузняДжаз» в Ново-
кузнецке до любимого многими 
летнего семейного фестиваля 
«Прогеш» в «Шерегеше».

Дмитрий Уваров.

Более 34 тысяч гостей приехали в «Шерегеш» на главный в стране 
горнолыжный фестиваль весеннего солнцекатания GrelkaFest

// факт

За четыре фестивальных дня 
прошло семь тематических 
спусков: «Красная дорожка», 
«Карнавальный», «Свадебный», 
«Совершеннолетний»,  
«Дневной космический»,  
«Ночной космический»,  
«Пижамный» и один флешмоб 
«Запуск космического  
корабля».

 Фото предоставлено организаторами фестиваля GrelkaFest.
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Миссия растить патриотов

Воспитание личным 
примером

Сразу после возвращения 
из Советской армии Дмитрия 
Владимировича пригласили на 
службу в милицию, в подразде-
ление уголовного розыска. Мо-
лодой человек обсудил предло-
жение с отцом и решил встать на 
защиту порядка в родном городе. 
Этой деятельности мужчина по-
святил более 20 лет.

«Коллектив у нас был хоро-
ший. До сих пор созваниваемся 
с сослуживцами, дружим. Вме-
сте ведь прошли многое, в том 
числе и командировку на Се-
верный Кавказ, в Дагестан, где я 
был в составе командира боевой 
группы, и в Чечню, там выпол-
нял задачи заместителя коман-
дира сводного отряда «Кузбасс». 
Перед нами тогда ставили непро-
стые задачи, о которых трудно 
говорить и сегодня. Но благодаря 
человеческим качествам товари-
щей удалось справиться со всеми 
трудностями, которые возника-
ли», – говорит Дмитрий Сухотин.

Ещё находясь на службе в ор-
ганах внутренних дел, он уделял 
большое внимание общению со 
школьниками. Особая дружба 
была с учениками школы № 16 в 
посёлке городского типа Инском 
Беловского городского округа. 

«Долгое время я был в сове-
те отцов этой школы. Приглаша-
ли на мероприятия для работы 
с теми ребятами, поведение ко-
торых было далеко не прилеж-
ным. Я всегда вёл с такими ре-
бятами откровенные беседы. В 
основной массе эти дети откры-
ты для общения, правдивы, поэ-
тому мне удавалось всегда найти 
к ним подход и достучаться. Да и 
на своём примере показывал, как 
нужно относиться к этой жизни и 
на что обращать внимание, – де-
лится Дмитрий Владимирович. 
– Даже когда находился в Чеч-
не, меня приглашали в местную 
школу для проведения беседы со 
школьниками».

Выйдя в отставку с должности 
заместителя начальника поли-
ции ОМВД России по Беловско-
му муниципальному округу в 
звании подполковника, Дмитрий 
Владимирович так и продолжил 
общение с детьми – устроился всё 
в ту же 16-ю школу заместителем 
директора по безопасности. 

Пусть все солдаты 
вернутся домой

Поисковую работу Дмитрий 
Владимирович начал в личных 
целях: хотел узнать больше о под-
виге деда Сергея Георгиевича Су-
хотина, который в годы Великой 
Отечественной войны боролся с 
бандеровцами и за боевые дости-
жения награждён орденом Крас-

ной Звезды. Информацию о деде 
искал в архивных документах, 
собирал всё по крупицам. Дело 
это показалось педагогу увлека-
тельным, потому он решил пред-
ложить поисковую деятельность 
воспитанникам. Так и появил-
ся поисковый отряд школьников, 
которому дали имя Дмитрия Ту-
зовского, выпускника 16-й шко-
лы, бойца спецназа, геройски 
погибшего во время контртер-
рористической операции в Че-
ченской Республике в 2004 году. 
Сегодня отряд входит в состав 
сводного поискового отряда Ке-
меровской области «Земляк».

«У нас большая дружба с по-
исковым объединением «Северо-
Запад» города Санкт-Петербурга 
и поисковым отрядом «Ястреб». В 
работе помогает и мой опыт служ-
бы в органах внутренних дел: по-
нимаю, где необходимо вести 
раскопки, как работать с доку-
ментами и электронными базами 
данных. Эти знания передаю и де-
тям», – отмечает беловчанин.

Первая экспедиция состоялась 
в 2017 году. В составе делегации 
сводного поискового отряда «Зем-
ляк» Дмитрий Владимирович пое-
хал в качестве добровольца в Твер-
скую область, Ржевский район.

В 2018 году Дмитрий Сухотин 
впервые взял в поездку детей. На 
«Вахту Памяти» поехали семь 
школьников. Вместе со взрослы-

ми ребята искали свидетельство 
боёв, в которых принимали уча-
стие их земляки – бойцы 376-й 
стрелковой Кузбасско-Псковской 
Краснознамённой дивизии. 

Теперь такие экспедиции про-
ходят каждый год, но поехать 
может далеко не каждый. Ребя-
та знают, что право войти в число 
членов отряда нужно заслужить. 
Подготовку с детьми Дмитрий 
Владимирович ведёт заранее, 
ведь здесь важно быть сильным 
и выносливым физически и эмо-
ционально. Помимо военно-спор-
тивных тренировок, в программе 
у ребят бывают походы и сплавы, 
обучение навыкам чтения карт 
и ориентирования на местности, 
изучение истории.

Результаты поездок за шесть 
лет – 76 поднятых солдат, у 9 из 
них удалось восстановить имена. 
Дмитрий Владимирович считает 
эту цифру одновременно и боль-
шой, и маленькой, ведь тысячи 
наших героев всё ещё остаются в 
безымянных братских могилах 
в лесах!

Артефакты, найденные в ре-
зультате раскопок, Дмитрий Су-
хотин собрал в музейную коллек-
цию, которая хранится в стенах 
школы № 76 Беловского город-
ского округа. Но желающих уви-
деть уникальные исторические 

экспонаты много по всей области. 
Это и стало причиной появления 
проекта «Музей в чемодане», с ко-
торым педагог ездит по региону.

«Сейчас мы всё реже выво-зим 
наш музей, так как предметы, най-
денные в результате раскопок, до-
вольно хрупкие, со временем раз-
рушаются, поэтому их уже лучше 
не беспокоить часто. Большую 
часть времени они находятся под 
стеклом, но по необходимости мы 
предоставляем их для демонстра-
ции в какие-либо точки по реги-
ону. Мы продолжаем пополнять 
нашу коллекцию новыми наход-
ками и рассказываем об этом в на-
ших социальных сетях. Каждый 

предмет – это связь с конкретным 
человеком, которому принадле-
жали наши находки. При этом для 
нас главнее найти солдата, чтобы 
перезахоронить его с воинскими 
и духовными почестями. И когда 
нам удаётся осуществить эту мис-
сию, приходит чувство выполнен-
ного долга, уважение к его подви-
гу. Такие же чувства испытывают 
и дети. Видно, как они сопережи-
вают всему происходящему», – 
говорит Дмитрий Сухотин.

Вклад в будущее
«Для меня значим отзыв ро-

дителей учеников. Со многими 
семьями у нас дружеские отно-
шения. Мамы и папы с благодар-
ностью и уважением относятся к 
тому, что мы делаем с ребятами. 
И для меня важна поддержка ро-
дителей во время такой работы, 
потому что и я, и ребята выкла-
дываемся не только физически, 
но и эмоционально, – сообща-
ет беловчанин. – Значима и под-
держка коллег, педагогов 76-й бе-
ловской школы. Рядом со мной в 
деле всегда Вера Владимировна 
Бычковская, заместитель дирек-
тора по воспитательной работе, и 
директор школы Виктория Вла-
димировна Смольник. Без них 
эту работу сложно было бы осу-
ществить».

По словам Дмитрия Владими-
ровича, патриотическая деятель-
ность помогает ребятам выбрать 
верную дорогу в жизни. Многие 
выпускники идут по пути воен-
нослужащих, причём не только 
юноши, но и девушки.

«Мои ребята обучаются в во-
енных вузах, есть те, кто ушёл на 
СВО. Одна из моих выпускниц 
служит в следственном коми-
тете, расследует преступления, 
– рассказывает он. – Для меня 
важно, что ученики продолжают 
моё дело и идут на службу, дела-
ют успехи в разных профессиях, 
потому что истинный патриот не 
только тот, кто любит Родину, но 
и тот, кто делом доказывает это 
на рабочем месте, добросовестно 
выполняя свои обязанности».

Евгения Близникова.

Есть защитники Отечества, призвание которых не только стоять на защите 
Родины, но и воспитывать патриотов, готовых постоять за страну. Бело-
вчанин Дмитрий Сухотин более 20 лет служил в разных подразделениях 
местной полиции, бывал в горячих точках. Кроме того, он всегда работал 
с детьми, рассказывая им о важности проявления любви к тому месту, где 
ты живёшь. Сегодня его отряд школьников регулярно участвует в военно-
патриотических мероприятиях, а каждое лето ездит на места сражений 
Великой Отечественной войны, чтобы отыскать и перезахоронить Героев.

// перспективы
Видя результаты работы с молодёжью, Дмитрий Владимирович 
планирует расширить деятельность и начать новый учебный год 
осенью 2025 года с открытия кадетского класса полиции на базе 
Беловской городской школы № 76, где кузбассовец работает учи-
телем истории. Проект готовится совместно с сотрудниками отдела 
МВД России «Беловский» и представителями администрации. Ини-
циатива позволит ещё более прицельно воспитывать юных патрио-
тов, которые будут стоять на страже мира и порядка.

// кстати
С 21 апреля беловский поис-
ковый отряд имени Д. Тузов-
ского отправится на раскоп-
ки в Ленинградскую область. 
Очередная экспедиция прод-
лится три недели.
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Эвакогоспитали Кузбасса 

 Коллектив эвакогоспиталя № 1247. В центре – начальник В. И. Сватикова, г. Новокузнецк.

Когда говорят о вкладе Кузбасса 
в Победу, то обычно имеют в виду 
роль региона как крупной про-
мышленно-сырьевой базы Совет-
ского Союза и героизм сибиряков, 
сражавшихся на фронтах Второй 
мировой войны. Но важно пом-
нить, что в годы войны наш регион 
являлся и крупнейшей госпиталь-
ной базой страны. Этому способ-
ствовало несколько причин. Как 
отметила Елена Орлова, Трансси-
бирская железнодорожная маги-
страль позволяла удобно транс-
портировать раненых. Кроме того, 
в регионе активно шли процессы 
урбанизации, а значит, и разви-
валась городская инфраструкту-
ра, в том числе и здравоохранение: 
имелись квалифицированные ме-
дицинские кадры и действовали 
учебные заведения по подготовке 
среднего медперсонала.

«Формирование первых воен-
ных лазаретов началось уже в кон-
це июня 1941 года. В 1941–1943 
годах в регионе была развёрнута 
мощная госпитальная сеть. В дан-
ном случае речь идёт о территории 
современной Кемеровской обла-
сти в годы Великой Отечествен-
ной войны. В июле-августе 1941 
года в Кузбассе Сибирским воен-
ным округом было развёрнуто 22 
госпиталя, хотя мобилизацион-
ный план предусматривал органи-
зацию примерно 10. Но этого было 
недостаточно. 5 госпиталей орга-
низовали кузбасские профсоюз-
ные организации. 45 эвакогоспи-
талей прибыли в города и посёлки 
Кузбасса из Харьковского военно-
го округа, – рассказывает Елена 
Орлова. – Благодаря кропотливой 
работе сотрудников Государствен-
ного архива Кузбасса мы узнали 
ещё более чем о 10 военно-меди-
цинских учреждениях. Таким об-
разом, теперь нам известны номе-
ра 88 госпиталей, однако именно о 
деятельности 72 есть более полная 
информация, где находились, кто 
над ними шефствовал, сколько ра-
неных могли принять и так далее».

Размещение  
медучреждений

Крупными госпитальными 
центрами Западной Сибири ста-
ли Кемерово, Сталинск (Ново-
кузнецк), Анжеро-Судженск, Ле-
нинск-Кузнецкий. В этих городах 
размещалось 10 и более госпита-
лей. Также они были развёрнуты 
в таких городах и посёлках, как 
Прокопьевск, Мариинск, Гурьевск, 
Осинники, Яшкино, Белово, Са-
лаир, Топки, Тайга, Яя, Таштагол, 
Мундыбаш, Темиртау, Киселёвск, 
Барзас, Тяжин, Ижморка.

Жёстким санитарным требо-
ваниям, которые предъявлялись 
к зданиям, в которых размещали 
эти медучреждения, в наиболь-
шей степени отвечали больнич-
ные корпуса, часть которых и была 
отдана под эти цели. Также госпи-
тали разворачивали в школах, тех-

никумах, училищах, домах куль-
туры, общежитиях, гостиницах, 
жилых домах. Все они располага-
лись в двух- и трёхэтажных кир-
пичных зданиях с водопроводом, 
канализацией, электричеством, 
паровым или печным отоплением. 

К примеру, в Кемерове эвако-
госпиталь № 2495 располагался в 
здании травматологии городской 
больницы № 3, эвакогоспиталь 
№ 1230 разместился в зданиях 
школы № 4 и педучилища. Эва-
когоспиталь № 1243 занял здание 
химического техникума, комму-
нальной гостиницы и 12-квартир-
ного дома (где разместились штаб, 
хозслужбы и изолятор). 

В Сталинске (Новокузнецке), к 
примеру, в школах № 11 и 25, пед-
институте и его общежитии, 
больничном городке, рестора-
не «Москва», общежитии метал-
лургического техникума стал 
функционировать сортировочный 
эвакогоспиталь № 1241 на тысячу 
общехирургических мест. Госпи-
таль № 1247 занимал здания ме-
таллургического техникума, уни-
вермага, столовой № 10 и жилого 
дома на улице Школьной, 42 (ну-
мерация домов военного времени). 

В Анжеро-Судженске госпи-
таль № 2498 разместили в корпу-
сах горбольницы, школе № 32 и 
здании Дома ударника. Прибыв-

ший в октябре 1941 года из горо-
да Овруч Житомирской области 
госпиталь № 1973 был развернут 
в зданиях Дворца труда, школы на 
улице Динамитной, № 33.  

В Прокопьевске в июле 1941 
года горздравом и военкоматом на 
базе горбольницы был развёрнут 
эвакогоспиталь № 2491. Местным 
горкомом ВКП(б) было приказано 
горздраву «разгрузить больницу 
за счёт выписки больных на дом, 
<…> организовав обслуживание 
больных медперсоналом на дому». 

Тайгинский госпиталь № 1400, 
находясь на крупной узловой 
станции недалеко от Томска, одно-
временно выполнял функции сор-
тировочного лазарета для госпи-
талей этого города. 

В Тяжин в октябре 1941 года из 
посёлка Волга Некоузского района 
Ярославской области передисло-
цировали госпиталь № 3045. Его 
разместили в деревянном здании 
железнодорожной больницы, где 
сейчас находится районный крае-
ведческий музей. 

Профсоюзные госпитали раз-
местились в домах отдыха, са-
наториях. К примеру, один из 
госпиталей был развёрнут в пих-
тово-кедровом бору, в трёх жилых 
бараках и избе-читальне анжер-
ского дома отдыха угольщиков 
«Мишиха». Другой – рядом с Но-

вокузнецком, на берегу Томи – в 
Топольниках, в деревянных бара-
ках дома отдыха металлургов. Ещё 
один госпиталь был в курортно-
санаторном месте Ашмарино, не-
далеко от Новокузнецка, в бывшем 
доме отдыха работников народно-
го образования. В Прокопьевске 
шахтёрский профсоюз отвёл под 
эвакогоспиталь два корпуса Зен-
ковского дома отдыха угольщиков. 

Надо отметить, что сибирские 
леса, особенно хвойные, выделя-
ют летучие вещества – фитонци-
ды, которые очищают воздух от 
болезнетворных микробов, ока-
зывают благоприятное влияние 
на здоровье. К тому же в лесах 
много лекарственных растений, 
хвои, живицы и тому подобного. 
Всё это кузбасские медики исполь-
зовали для восстановления здоро-
вья красноармейцев. 

Внимание раненым
Особое внимание уделялось ор-

ганизации досуга раненых. В сво-
бодное от процедур время с ними 
проводились занятия по боевой 

подготовке, политинформации, 
лекции, изучали устав гарнизон-
ной службы. Кипела и культурная 
жизнь: для бойцов организовы-
вали читательские конференции, 
концерты, киносеансы, громкие 
читки газет, кружковую работу. 
Всё это помогало солдатам и офи-
церам пережить сильные физи-
ческие, а подчас и нравственные 
страдания. Если военнослужаще-
го комиссовали из армии, необ-
ходимо было адаптировать его к 
мирной жизни, если же ему пред-
стояло возвращение на фронт, то 
мобилизовать на дальнейшую 
борьбу с врагом.

Вывод госпиталей СибВО из 
Кемеровской области начался уже 
в 1942 году. 

Весной 1942 года после битвы 
под Москвой с территории Куз-
басса были выведены лазареты 
№ 2598 (Барзас) и 3619 (Белово). 
После Сталинградской битвы 
весной – летом 1943 года ближе к 
линии фронта были переброше-
ны военные госпитали № 1245 
и 2498 из Анжеро-Судженска, 
1243 (Кемерово), 2496/3383 
(Киселёвск), 3622, 1505 и 3623 
(Ленинск-Кузнецкий), 1401 (Ма-
риинск), 2488 (Новокузнецк) и 
1400 (Тайга). 

Два кемеровских лазарета 
были передислоцированы в дру-
гие кузбасские города: госпиталь 
№ 1230 был переведён в Мари-
инск, а госпиталь № 1242 – в Ста-
линск. 

Кроме того, после отъез-
да из Сталинска эвакогоспита-
ля № 3329 в его освободившиеся 
корпуса весной 1943 года был пе-
реведён кемеровский госпиталь 
№ 1242.

Остальные военно-медицин-
ские учреждения были выведе-
ны из региона после сражения 
на Курской дуге. Но в 1945 году 
в Сталинск возвратился лазарет 
№ 1241. Впоследствии он функци-
онировал как лечебное заведение 
для инвалидов войны.

В Кузбасском государственном краеведческом музее состоялась лекция 
«Эвакогоспитали Кузбасса в годы Великой Отечественной войны 1941–
1945 годов». Её прочитала Елена Орлова, кандидат исторических наук, 
старший научный сотрудник музея-заповедника «Томская Писаница». 
Лекция прошла в рамках VII сезона историко-краеведческого лектория 
«Кузбасс – взгляд в историю».

 Фото из фондов Государственного архива Кузбасса.

 Раненые эвакогоспиталя № 1247.  
В центре (слева), врач Зоя Стесюк, г. Новокузнецк.

 Процедурный кабинет эвакогоспиталя № 1401, г. Мариинск.
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Их имена помнит Кузбасс
В первые военные 
месяцы более 200 
врачей и многие 
фельдшера в составе 
сибирских дивизий 
ушли на фронт.

В их числе – Н. С. Тейман, 
М. А. Подгорбунский, Н. И. Тур-
чин, С. В. Беляев, Н. П. Зорин, 
А. А. Кирноз, Г. П. Афанасьев. Во-
енные хирурги Кузбасса внесли 
бесценный вклад в Победу и на-
граждены боевыми орденами и 
медалями. Михаил Алексеевич 
Подгорбунский сделал более 3 
тысяч операций на фронте. Про-
шёл до конца войны. Был ранен и 
контужен. 

Степан Васильевич Беляев 
был хирургом полевого госпи-
таля, лечил и оперировал, уча-
ствовал в боевых операциях. Его 
судьба была нелёгкой. Вместе с 
обозом медсанбата и ранеными 
попал в плен, был в партизан-
ском отряде, где спасал жизни, 
проводя операции в сложнейших 
условиях. После перехода линии 
фронта стал ведущим хирургом 
полевого госпиталя танковой ар-
мии. В 1943-м получил тяжёлую 
контузию и вернулся в Кемерово.

Сегодня учреждения здраво-
охранения региона с гордостью 
носят их имена.

Барбара Карловна Яворская в 
войну руководила одним из го-
спиталей Сталинска (Новокуз-
нецка). Весной 1943 года госпи-
таль № 3626 был направлен в 
распоряжение санитарной служ-
бы 1-го Украинского фронта. 
Б. К. Яворскую назначили его на-
чальником. Ей пришлось взять с 
собой 10-летнего сына, так как не 
с кем было оставить дома (стар-
ший сын ушел добровольцем на 
фронт). Барбара Карловна закон-
чила войну в должности началь-
ника медицинской службы. 

С началом войны выдающе-
гося новокузнецкого хирурга 
Николая Николаевича Смирно-
ва призвали в армию, однако на 
фронт он не поехал. Его помощь 

была нужна раненым, которых 
привозили в новокузнецкие го-
спитали. И Николай Николаевич 
становится ведущим хирургом 
эвакогоспиталя № 1241, куда по-
ступали особенно тяжёлые боль-
ные и раненые с черепно-мозго-
выми и полостными ранениями. 
Николай Николаевич опериру-
ет наиболее сложных пациентов. 
К тому же его часто вызывают 
на консультации и на проведе-
ние операций в другие госпитали. 
Основным направлением в его 
работе была черепно-мозговая 
хирургия, хирургия перифери-
ческих нервов и сосудов, хирур-
гия грудной и брюшной поло-
сти. Оперировать приходилось 
и в Прокопьевске, и в Ленин-
ске-Кузнецком, даже в Кемеро-
ве, Анжеро-Судженске и других 
городах Кузбасса. Было часто не 
до сна, даже не до еды. В 1944 
году госпиталь, в котором слу-
жил майор медицинской службы 
Н. Н. Смирнов, был закрыт, а он 
демобилизован, вернулся к мир-

ной жизни. Одна из улиц города 
носит его имя.

Жители южной столицы Куз-
басса гордятся земляками, их 
имена и биографии занесены в 
электронную энциклопедию зна-
менитых новокузнечан.

Сёстры милосердия
Только за один год на курсах 

медсестёр было подготовлено 15 
тысяч медсестёр и сандружин-
ниц, эту цифру приводит регио-
нальный минздрав. Медсёстры 
спасали жизни бойцов на фронте 
и в тылу.

Зинаида Михайловна Тус-
нолобова-Марченко – первая в 
Кузбассе женщина – Герой Со-
ветского Союза. В начале 1930-х 
семья переехала в Кузбасс, в село 
Новопокосьма Ленинск-Кузнец-
кого района. Жила и работала в 
городе Ленинске-Кузнецком ла-
борантом-химиком треста «Ле-
нинскуголь». Когда началась 
война, Зинаида окончила кур-

сы медицинских сестёр и до-
бровольцем ушла в армию, где 
её распределили в состав 849-
го стрелкового полка сибир-
ской дивизии. За восемь месяцев 
старшина медицинской служ-
бы Зинаида Михайловна вы-
несла с поля боя более 120 ране-
ных. 2 февраля 1943 года в бою за 
станцию Горшечное Курской об-
ласти была тяжело ранена, обмо-
рожена, сутки пролежала среди 
умерших. Врачи спасли ей жизнь, 
но она лишилась рук и ног. 

Когда дело пошло на поправку, 
Зинаида Туснолобова обратилась 
к воинам 1-го Прибалтийско-
го фронта. Её письмо, в котором 
она просила отомстить за неё, за-
читывали в воинских подразде-
лениях. На орудиях, танках, са-
молётах появились надписи: «За 
Зину Туснолобову». 

Мария Красильникова роди-
лась в 1921 году в селе Заречном. 
До войны окончила педагогиче-
ский техникум, с 1938-го – пре-
подавала немецкий язык в школе 
№ 1 Белово. В свободное время 
посещала медицинские курсы. 
Это пригодилось, когда началась 
война и девушка ушла на фронт. 
Она попала в знаменитую 
303-ю Сибирскую дивизию, в 
847-й стрелковый полк. Мария 
погибла в декабре 1943 года. 

Вот как описала её гибель со-
ратница А. С. Поликарпова: 
«Утром разгорелся сильный бой. 
Мы, медсёстры, были рядом с 
бойцами, чтобы немедленно ока-
зать помощь раненым. Недале-
ко от меня, укрывшись в воронке, 
Маша Красильникова перевя-
зывала солдата. Вдруг я увиде-
ла, как немецкий танк движется 
прямо к той воронке. Страшная 
минута! Маша выскочила из во-
ронки с противотанковой гра-
натой в руке и пошла навстречу 
стальной громадине. Ещё мгно-
вение – и моя подруга бросилась 
под гусеницы танка. Раздался 
взрыв, окутанный дымом, завер-
телся на месте фашистский танк. 
Враг не прорвал нашу оборону. 
Но Маша погибла». Посмертно 
Мария Алексеевна была награж-
дена орденом Красной Звезды. 

Они служили в тылу
87 медиков, трудившихся в 

тылу, были награждены 200 ме-
далями и 170 – почётными грамо-
тами, отметили в кузбасском мин-
здраве. Врачи и медсёстры делали 
всё, чтобы спасти жизни и вернуть 
здоровье защитникам страны.

К примеру, в Мариинске, где 
действовало четыре эвакогоспи-
таля, с началом войны Мариин-
ский горвоенкомат создал две 
военные команды, в которых го-
товили будущих медсестёр и сани-
тарок. Помимо ухода за ранены-
ми, медсёстры госпиталей вместе 
с детьми собирали мох, заменяв-
ший вату. Несмотря на ежеднев-
ный многочасовой труд без сна, 
работники госпиталей успевали 
собирать помощь для фронта: тё-
плую одежду, обувь, деньги. Ра-
неный А. А. Пчелин, который ле-
чился с августа 1943 по июнь 1944 
года, работавший позднее дирек-
тором педагогического училища, 
вспоминал: «Особенно частыми 
гостями были железнодорожники. 
Они ставили концерты. Присыла-
ли подарки, устраивали празднич-
ные вечера». 

По информации музея-заповед-
ника «Мариинск исторический», 
некоторые бойцы даже помогали 
медсёстрам в уходе за ранеными, 
из их числа капитан Кролик соз-
давал актив, который выпускал 
стенгазеты, следил за общим по-
рядком. Наши герои-картофелево-
ды А. Е. Картавая и А. К. Юткина 
часто приезжали в госпиталь, ока-
зывали помощь. Раненых навеща-
ли пионеры и школьники, ставили 
концерты, читали им книги.

В конце 1942 – начале 1943 года 
в Мариинск прибыл медсостав и 
оборудование ЭГ-1230, который 
возглавила Мария Нестерова Гор-
бунова, врач из Кемерова, капитан 
медицинской службы. Она вспо-
минала случай, как кемеровские 
медсёстры приехали в Барзас, со-
брали жителей таёжного посёлка 
и сказали, что раненым в госпита-
лях очень нужны витамины. 

В барзасской тайге в то время 
был хороший урожай смородины 
и малины. Уже вечером старики и 
школьники ссыпали в огромные 
бочки из корзинок и вёдер души-
стую ягоду. А свежие соки и кисе-
ли помогали бойцам быстрее по-
правиться.

Женщины искали любые воз-
можности, чтобы выходить солдат. 
Например, в военные годы медсё-
стры ходили в тайгу за хвоей, что-
бы добыть из неё полезные веще-
ства для раненых. Из сосновой 
хвои они готовили концентраты 
для лечебных ванн, целительные 
хвойные капли добавляли в бор-
щи и салаты. 

Подвиг врачей и медсестёр бес-
смертен. Многие сложили голову 
на полях сражений, а те, что тру-
дились в тылу, не знали ни сна, 
ни отдыха. В открытой статисти-
ке мы встречаем такие цифры: за 
время войны погибли или пропа-
ли без вести около 85 тысяч совет-
ских медиков. Смертность медра-
ботников была на втором месте 
после бойцов стрелковых под-
разделений. В 1941–1945 годах 
через госпитали прошли боль-
ше 22 миллионов человек. Из них  
17 миллионов вернулись в строй.  Н. Н. Смирнов готовит к операции раненого бойца, г. Новокузнецк.

 Н. Н. Смирнов, ведущий хирург  
эвакогоспиталя № 1241.

 Б. К. Яворская, начальник эвакогоспиталя 
№3626.

Фото из фондов Новокузнецкого краеведческого музея, музея-заповедника «Мариинск исторический».
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Кузбасс – фронту: цифры и факты

Материалы проекта
подготовила  

Оксана Сохарева.

 Фото из фондов Государ-
ственного архива Кузбасса.

В войну часть крупных про-
мышленных предприятий в ев-
ропейской части оказалась в ок-
купированной зоне. И Кузбасс 
стал промышленной опорой для 
страны, которая нуждалась как 
никогда в угле, металле, химии, 
продовольствии и многом дру-
гом. За военный период объ-
ем валовой продукции Кузбасса 
увеличился в 2,5 раза.

В годы Великой Отечествен-
ной войны в нашем регионе 
производилась и необходимая 
военная продукция: снаряды, ав-
томаты, мины. 

Знаменитый сталевар Алек-
сандр Чалков стал инициатором 
движения сталеваров-скорост-
ников. Он добился существенно-
го сокращения времени выплав-
ки стали без потери качества. А 
всего за период работы в войну 
он дал сверх плана 13 тысяч тонн 
стали. И эти примеры трудового 
подвига были не единичными.

Еще Чалков вошёл в историю 
тем, что, получив в 1942 году 
Сталинскую премию, он 20 ты-
сяч рублей перечислил в Фонд 
обороны на изготовление 400 
автоматов бойцам Сибирской 
добровольческой дивизии. 

В Государственном архи-
ве Кузбасса хранятся воспоми-
нания знаменитого сталевара 
Чалкова. Он пишет: «Из высо-
колигированного металла, сва-
ренного мною сверх плана, и 
на мои средства <…> были из-
готовлены автоматы. Я просил 
Сталина, они были переданы 
от моего имени 22-й коммуни-
стической Сибирской дивизии. 
Это мне было разрешено. С во-
инами этой дивизии у меня дол-
гое время существовала перепи-
ска. Меня зачислили в дивизию, 
прислали гвардейский значок. 
Значок привозил мне боец Ма-
крушин. Он же по поручению во-
инов дивизии и писал мне пись-
ма. «Твои автоматы не попадут 
к немцам, – писал он, – мы бе-
режём их как зеницу ока». К со-
жалению, этих писем у меня не 
сохранилось. Их позабирали 
корреспонденты разных газет».

Отметим также, что со вво-
дом в строй завода Кузнецких 
ферросплавов с 1942 по 1945 год 
в каждой третьей единице во-
енной техники были кузнецкие 
ферросплавы. Кузнецкий алю-

миний шёл на изготовление мо-
торов, кроме того, широко при-
менялся в авиастроении. 

Всё для фронта,  
всё для Победы

Те кузбассовцы, кто остался в 
тылу, делали всё возможное для 
помощи фронту не только на ра-
бочем месте, люди вкладыва-
ли свои деньги на постройку во-
енной техники. Так, для Фонда 
обороны жители региона собра-

ли более 1,2 миллиарда рублей.
Например, коллектив стан-

ции Белово построил бронепо-
езд «Металлург Кузбасса». Ком-
сомольцы направили средства 
на подготовку эскадрильи само-
лётов «Комсомол Кузбасса», ко-
торая участвовала в сражениях 
на Курской дуге. Жители Мари-
инского района набрали 49 ва-
гонов подарков для бойцов 22-й 
Сибирской дивизии. 

В фондах Государственного 
архива Кузбасса есть воспомина-
ния замначальника штаба 22-й 
Сибирской гвардейской стрел-
ковой дивизии И. А. Шаравьева: 
«Надо по-отечески любить своих 
посланцев-добровольцев, что-
бы в тяжёлых условиях военной 
материальной жизни в тылу так 
щедро и в таком изобилии на-
править столько разнообразных 
замечательных подарков. Среди 
них: несколько вагонов сибир-
ских пельменей, сливочное мас-
ло, куры, гуси, туши мяса, полу-

шубки, валенки и другие тёплые 
вещи, личные индивидуальные 
подарки для каждого солдата и 
офицера. Не забыли послать и 
водочки к пельменям...»

Вклад детей Кузбасса 
в Победу

Дети и подростки чем могли 
помогали взрослым ковать По-
беду в тылу. Их привлекали на 
сельхозработы. Они стояли у 
станков. Вся эта правда войны 
сегодня бережно хранится в вос-
поминаниях, что в фондах гос-
архива региона. 

Кемеровчанка Мария Тимо-
феевна Коптева вспоминает, как 
в 15 лет она работала на заво-
де «Прогресс» с отцом и братом, 
которому было 12 лет: «Работа-
ли мы по две недели и на один 
день отпускали домой. Таким 
образом, мы дома были два дня 
в месяц. Спали прямо в цехах на 
пустых мешках. Приходилось 
очень трудно, мы очень уставали, 
помню, как приходил бригадир 
и уговаривал: «Деточки, милые, 
если не вы, то кто же? Мы без вас 
не обойдёмся, давайте поможем 
фронту». И эти добрые слова раз-
вивали в нас патриотизм». 

Из воспоминаний кемеров-
чанки Александры Александров-

ны Евдоковой: «Мы, ученики, 
ходили в госпиталь, выступа-
ли. Ходили на швейную фабрику, 
починяли брюки и фуфайки, все 
окровавленные. Собирали мёрз-
лую картошку и пекли тошноти-
ки, они были такие чёрные, но 
ели. Мама варила суп с лебедой, а 
хлеб, что нам давали, мама кро-
шила в суп. Ходили в чём попало. 
Но выжили как могли».

Силами пионеров и школьни-
ков было собрано около 5 мил-
лионов рублей и более 20 тысяч 
тонн металлолома. К примеру, 
в госархиве хранится письмо – 
обращение кемеровских школь-
ников 3-го класса «Г» школы  
№ 18 в газету «Кузбасс», где они 
призывают другие школы по-
следовать их примеру и собрать 
средства на строительство танка 
«Кемеровский пионер».

Вот ещё одна заметка в газете 
«Кузбассе» от 5 апреля 1942 года: 
«Учащиеся 2-го класса «А» 24-й 
школы узнали, что по инициати-
ве пионеров и школьников шко-
лы № 67 Новосибирска проходит 
сбор средств на постройку танка 
«Таня». Вопрос этот сразу же был 
обсуждён на классном собрании, 
и все решили поддержать почин 
новосибирцев. Ребята собрали 
уже 136 рублей и хотят, чтобы их 
примеру последовали все учащи-
еся школ Кемерова». 

Кузбассовцы собирали тё-
плые вещи для бойцов Крас-
ной армии: полушубки, валенки, 
стёганые брюки, фуфайки, рука-
вицы и много другого. 

Отметим: трудовой вклад ре-
гиона в Победу оценён по досто-
инству: сразу четырём городам 

– Новокузнецку, Кемерову, Про-
копьевску и Ленинску-Кузнец-
кому – по решению президента 
В. В. Путина присвоено звание 
РФ «Город трудовой доблести».

 Командир 155-го Кузбасского полка полковник  
Николай Михайлович Сыркин вручает автомат металлурга Чалкова 
перед боем за высоту.

 Обращение школьников в газету «Кузбасс».

 Работа подростков. Надпись в одном из цехов в годы войны.

Трудовому вкладу Кузбасса в разгром фашистов было посвящено 
заседание рабочей группы областного организационного комитета  
«Победа». О помощи нашего региона передовой в годы Великой  
Отечественной войны рассказал Сергей Добрыдин,  
начальник Архивного управления Кузбасса.

// факт

Из кузнецкого металла за 
годы войны изготовлено:
■ 50 тыс. танков,
■ 45 тыс. самолётов,
■ 100 млн снарядов.

// цифра

Из сверхплановой стали, 
выплавленной сталеваром 
КМК А. Я. Чалковым,  
было изготовлено:
■ 24 танка,
■ 36 орудий,
■ 1 500 миномётов,
■ 1 800 автоматов,
■ 10 тыс. гранат.

// кстати

За 1943–1945 годы жители 
Кузбасса в Фонд обороны 
внесли:
■ 266,1 млн рублей на приоб-
ретение боевой техники,
■ 918,6 млн рублей средств 
по госзаймам,
■ 120,5 млн рублей  
от реализации денежно- 
вещевых лотерей,
■ 38,5 млн рублей от приоб-
ретения облигаций,
■ более 200 млн рублей  
личных средств.

// между тем
Вот лишь несколько примеров помощи тыла фронту:

■ комсомольцы и молодёжь 
Кузбасса собрали на строитель-
ство танков и самолётов более 
96,6 млн рублей,
■ рабочие Кемеровского коксо-
химического завода на построй-
ку авиаэскадрильи «Кемеров-

ский коксохимик» собрали 1 млн 
200 тыс. рублей,
■ Кемеровский азотно-туковый 
завод – собрано 400 тыс. рублей 
на строительство звена самолё-
тов имени Д. И. Менделеева,
■ артисты Кемеровского драма-

тического театра внесли 100 тыс. 
рублей на самолёт «Кемеровский 
артист», 
■ колхозники Кузнецкого райо-
на внесли на создание авиаэска-
дрильи «За Родину» и танковой 
колонны 7 млн 300 тыс. рублей.
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// факт

ПРОЕКТ «ВИДИМЫЕ ВОЗ-
МОЖНОСТИ» РЕАЛИЗУЕТ-
СЯ В РАМКАХ ПОСТАНОВ-
ЛЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – 
КУЗБАССА ОТ 3 ОКТЯБРЯ 
2023 ГОДА № 648  
СОВМЕСТНО С МИНИСТЕР-
СТВОМ ТРУДА И СОЦИАЛЬ-
НОЙ ЗАЩИТЫ КУЗБАССА.

Кузбасс без границ

Мироощущение по-новому

Есть возможности 
Экскурсоводами в таких 

встречах выступают участни-
ки проекта социального воздей-
ствия «Видимые возможности», 
который реализуется на терри-
тории Кузбасса с ноября 2023 
года. За это время проект дал 
возможность найти дело для за-
работка более 70 незрячим и 
слабовидящим жителям нашего 
региона.

На тот момент, когда идея 
проекта только зарождалась, 
инициаторы обратили внимание 
на проблему трудоустройства 
людей с инвалидностью. Найти 
работу человеку с нарушением 
зрения на открытом рынке тру-
да сложно, это подтверждает и 
государственная статистика: из 
общего числа людей с инвалид-
ностью по зрению трудоспособ-
ного возраста только 21 процент 
трудоустроен. Теперь же «Ви-
димые возможности» регуляр-
но дарят инвалидам по зрению 
шанс оставаться полноценны-
ми участниками общественной 
жизни и расти профессиональ-
но, осваивая при этом совершен-
но новые для себя виды деятель-
ности.

Каждый участник проекта 
проходит путь от профориента-
ции до самостоятельного тру-
доустройства или получения 
занятости. Анкетирование и со-
беседование проводят тифлопе-
дагоги, психологи, карьерные 
консультанты. На основе полу-
ченных данных о личностных 
особенностях соискателя экс-
перты формируют индивиду-
альную траекторию обучения, 
достижимый карьерный план и 
перспективы для дальнейшего 
карьерного роста. 

В ходе всей программы буду-
щих профессионалов поддержи-
вают психологи и наставники, 
которые помогают сориентиро-
ваться в выборе профессии, по-
добрать образовательную про-
грамму, получить или повысить 
квалификацию, пройти стажи-
ровку и трудоустроиться. Спе-
циалисты помогают сделать 
первые шаги в самостоятельном 
поиске работы или проектов.

Все расходы по обучению и 
помощи профессионалов орга-
низаторы проекта берут на себя. 
Если же для будущей занято-
сти необходимы компьютер или 
смартфон, авторы инициати-
вы готовы оплатить и эти рас-
ходы для самых перспективных 
участников. 

«Конечно, без зрения людям 
тяжелее ориентироваться в про-
странстве, но слепые и слабови-
дящие могут быть полноценны-
ми сотрудниками, приносящими 
ценность работодателям несмо-
тря на физические ограничения. 
Мы уверены, что наша идея по-

может повысить качество жиз-
ни незрячих и слабовидящих 
кузбассовцев за счёт их профес- 
сиональной реализации», – от-
метила руководительница про-
екта «Видимые возможности» 
Ксения Дмитриева. 

Проект оказывает помощь и 
родственникам участников, ко-
торые осуществляют уход за 
слабовидящим или слепым че-
ловеком и не обеспечены заня-
тостью. Эксперты рассказывают 
им о том, как получить финан-
совую поддержку и найти наи-
более комфортные условия при 
трудоустройстве в их ситуации. 

Инвалидность  
не помеха

Найти себя в какой-то про-
фессии и успешно в ней реализо-
вываться      даже при отсутствии 
зрения – абсолютная реаль-
ность. Инициативная группа 
«Видимых возможностей» не раз 
наблюдала примеры, когда не-
зрячие люди отлично обучались 
и делали успехи в качестве ме-
неджеров, консультантов, спе-
циалистов по продажам, препо-
давателей, психологов, юристов, 
массажистов. У этих людей экс-
перты отмечают особенно раз-
витые навыки коммуникации, 
поэтому все профессии, связан-
ные с общением с людьми, – от-
личный вариант для ведения де-
ятельности.

Яркий пример такого специа-
листа в Кузбассе – Андрей Хро-
мин, который в 2019 году создал 
проект по производству когте-
точек и домиков для животных. 
Незрячий предприниматель 
даёт возможность заработать на 
этом и другим людям с плохим 
зрением: кемеровчане, новокуз-
нечане и жители пгт Инского 
получили возможность пройти 
стажировку, получить навыки 
ручного труда и доход от частич-
ной занятости в производстве 
продукции.

Своё домашнее производство 
запустила и кемеровчанка Айна-
гуль Алексеева. Несколько лет 
женщина занимается рукодели-
ем, осваивает разные техники, 

создавая декоративные цветы и 
вазочки из пустых бутылок, из-
делия в технике макраме. Недав-
но Айнагуль всерьёз занялась 
вязанием. Сначала продавала 
изделия в социальных сетях, а 
позже зашла с товарами на один 
из маркет-плейсов. В ассорти-
менте у рукодельницы вязаные 
пледы, шапки, пинетки ручной 
работы, декоративные цветы из 
атласных лент – всё женщина де-
лает с особенным трепетом, ведь 
это любимое занятие кемеров-
чанки.

В этом году завершилась ста-
жировка участников по техни-
кам косметического массажа. 
Также 11 участников проекта 
прошли обучение, в ходе кото-
рого изучили тифлопедагогику, 
работу с белой тростью и другие 
аспекты социальной реабилита-
ции. Практическая часть вклю-
чала ориентирование и помощь 
людям с нарушениями зрения. 
По завершении обучения боль-
шинство участников получили 
предложения о работе.

Почувствовать город
Некоторые профессиональ-

ные возможности незрячих и 
слабовидящих удивляют. Как, 
например, проект «Кузбасс 
другими глазами», где люди с 
сильным нарушением зрения 
предлагают совершить жите-
лям Кемерова и Новокузнецка 
прогулку по городу в темноте. 
Участникам завязывают глаза и 
ведут по самым известным цен-
тральным улицам города. Все 
эти места могут быть хорошо 

знакомы экскурсантам, но вос-
принимаются уже совершенно 
иначе – при помощи слуха, обо-
няния и осязания.

Профессиональным настав-
ником и учителем для кузбас-
ских экскурсоводов стал незря-
чий блогер-путешественник 
Владимир Васкевич, инициатор 
проекта, который посетил более 
30 стран и 75 регионов России.

«Когда-то я проводил экс-
курсии для друзей в формате «А 
тебе не слабо пройти в темно-
те со мной?». Потом провёл пару 
журналистов и получил широ-
кий отклик в социальных сетях. 
Люди стали спрашивать: сколь-
ко стоит. Я задумался о том, что 
надо разработать первый марш-
рут. В процессе подготовки по-
нял, что экскурсия в темноте 
– это не только про квест и раз-
влечение, это ещё и работа с соб-
ственными страхами, со своим 
уровнем комфорта и доверием к 
миру, – рассказал Владимир. – 
Каждый находит свой смысл в 

прогулке в темноте. Для кого-то 
это развлечение, а для кого-то – 
уникальная возможность пора-
ботать с внутренними граница-
ми и запросами. Раньше это был 
мой основной доход. Сейчас мне 
интересны другие проекты. Но 
я стал активно транслировать 
опыт другим незрячим, потому 
что для активных ребят с тро-
стями это реальный шанс начать 
зарабатывать и при этом дарить 
людям незабываемые эмоции 
и инсайты. Поэтому я и трени-
рую незрячих экскурсоводов по 
всей России, написал методичку 
и снял курс. Одним из последних 
городов как раз стал Кемеро-
во, где экскурсии начали прово-
диться на постоянной основе».

В Новокузнецке прогулки в 
темноте запустили в партнёр-
стве с драматическим театром, 
а гидом стали Ирина Маляш и 
её верный хвостатый помощник 
– собака-проводник Триша. В 
Кемерове путешествия вслепую 
проводит Изабелла Бевз. Де-
вушка прошла несколько этапов 
обучения под чутким руковод-
ством наставников. 

«Мне хочется рассказать зря-
чим людям о том, как живём мы, 
незрячие, как мы видим мир, 
ориентируемся в пространстве, 
взаимодействуем с окружени-
ем. Некоторым участникам на-
ших прогулок поначалу стано-
вится страшно. Для того чтобы 
люди привыкли к тому, что они 
не могут получать информацию 
о происходящем вокруг при по-
мощи глаз, начало прогулки 
проходит в специальной библи-
отеке Кузбасса для незрячих и 
слабовидящих, где мы сначала 
просто разговариваем о пред-
стоящем путешествии. Я даю 
время человеку, чтобы ему ста-
ло проще привыкнуть к новым 
обстоятельствам. Люди, кото-
рые идут участвовать в проек-
те, искренне интересуются тем, 
как при отсутствии зрения мож-
но адаптироваться к повседнев-
ной жизни. И горожан удивляет 
то, что они смогли пройти наш 
путь, а жизнь без зрения впол-
не возможна, хоть и становится 
сложнее».

Евгения Близникова.

Воспринимать свой город с помощью осязания приглашает проект  
«Кузбасс другими глазами», в котором экскурсии в темноте  
по Новокузнецку и Кемерову проводят люди с нарушением зрения.  
Уникальность идеи состоит в том, что во время прогулки по улицам 
участники совершенно ничего не видят, а значит, воспринимают  
родные и хорошо знакомые улицы по-новому.
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// соболезнование

Памяти фронтовика и товарища 

земляки

Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// какие мы 

Ветераны на службе 
Отечеству

Сегодня это ветеранское дви-
жение региона насчитывает бо-
лее 13 тысяч человек, которые 
активно участвуют в обществен-
но важных мероприятиях об-
ласти. Особое внимание сейчас 
уделено подготовке к юбилей-
ным торжествам, посвящённым 
80-й годовщине Победы. Акти-
висты совета ветеранов вошли в 
региональный оргкомитет «По-
беда», а в территориях – в мест-
ные оргкомитеты.

Ветераны проводят много па-
триотических акций, в которых 
задействованы юнармейцы, кур-
санты детских патриотическо-
спортивных, поисковых клубов, 
кадетских классов полиции, са-
модеятельные коллективы. В 13 
музеях полиции и уголках исто-
рии муниципальных округов об-
ласти советами создаются тема-
тические экспозиции о героях 
Великой Отечественной войны 
и тружениках тыла. Там также 
проводятся уроки мужества. 

Совместно с администраци-
ей области, органами местного 
самоуправления приводятся в 
порядок воинские захоронения 
и мемориалы, памятные доски. 
По инициативе ветеранов бо-
евых действий совместно с ди-
ректорами похоронных бюро 
осуществляются реконструкции 
памятников, мемориалов геро-
ям, погибшим при исполнении 
служебного долга. 

Лекторская группа совета ве-
теранов милиции и полиции 

проводит занятия и встречи с 
детьми, которым рассказывают 
о великих сражениях Красной 
армии в годы Великой Отече-
ственной войны, о тружениках 
тыла, локальных военных кон-
фликтах. 

Поддержка СВО
Особое место на уроках муже-

ства ветераны уделяют разъяс-
нению причин проведения СВО. 
С начала специальной военной 
операции активисты региональ-
ного совета ветеранов 19 раз были 
в зоне боевых действий, куда от-
возили собранную помощь, а это 
необходимые устройства, прибо-
ры на сумму 41 миллион рублей, 
в том числе 34 полноприводных 
автомобиля, 8 из них – брони-
рованные, 1 гидроманипулятор, 
3 кроссовых мотоцикла. Общий 
вес полезных грузов составил 34 
тонны. Такая работа будет про-
водиться до окончания специ-
альной военной операции.

Участниками СВО стали 96 
наших ветеранов, из них 9 были 
ранены, 2 пропали без вести, 17 
человек погибли.

Рекомендации областного со-
вета ветеранов об оказании со-
циальной помощи раненым, 
родным погибших и без вести 
пропавших, об уходе за могила-
ми погибших ветеранов, содей-
ствии их родным в устройстве на 
работу, детям – в поступлении в 
высшие учебные заведения счи-
таются приоритетными. 

На боевом посту
Многие ветераны помога-

ют коллегам в оперативно-след-
ственной работе. С участием пен-
сионеров раскрыты сотни особо 
опасных и тяжких преступлений, 
найдены десятки без вести про-
павших граждан, задокументи-
рованы сотни административ-
ных правонарушений. За 2024 
год с участием ветеранов рас-
крыто 685 преступлений, а это 
выше, чем в предыдущем году на 
4,7 процента. К примеру, по полу-
ченным приметам ветеран мили-
ции опознал преступника, неод-
нократно судимого рецидивиста, 
который был задержан.

В Кузбассе активно действу-
ет 168 добровольных народных 
дружин и общественных объеди-
нений правоохранительной на-
правленности. В их работе задей-
ствованы свыше 700 ветеранов. 
Они участвуют в патрулировании 
улиц, дежурят на участковых по-
стах полиции, стационарных по-
стах патрульно-постовой службы 
полиции, в общественных пун-
ктах охраны порядка, при прове-
дении массовых мероприятий. 

Ветераны-педагоги, имеющие 
право работы с детьми, участву-
ют в деятельности подразделе-
ний ОВД по делам несовершен-
нолетних и соответствующих 
комиссий органов местного са-
моуправления. Они выявляют 
неблагополучные семьи и про-
водят индивидуальную профи-

лактическую работу с подрост-
ками и их родителями.

Забота о здоровье
Ветераны службы имеют воз-

можность пройти медицин-
ское обследование и отдохнуть 
в ведомственных санаториях. В 
праздники члены совета обяза-
тельно выезжают к инвалидам 
и возрастным ветеранам, дарят 
подарки и продуктовые набо-
ры, проводят концерты силами 
коллективов художественной и 
творческой самодеятельности 
ветеранов, а их 32. 

Подшефные ветераны Ве-
ликой Отечественной войны 
ежегодно в мае проходят об-
следование на дому, лечатся в 
стационаре. Им в среднем в год 
выписывается более 150 бес-

платных рецептов на лекарства. 
Аналогичная помощь оказыва-
ется и ветеранам труда.

Отмечу активную спортив-
ную жизнь совета – это стрель-
ба, плавание, бег, лыжи и многое 
другое. К ней присоединились 
молодёжь и ветераны всех право-
охранительных структур Кузбас-
са. В прошлом году мы выиграли 
среди ветеранов силовых струк-
тур области соревнования по би-
льярду, стрельбе, шахматам.

На заседании Всероссийской 
организации ветеранов органов 
внутренних дел, которое прошло 
в режиме видео-конференц-свя-
зи, работа совета ветеранов ор-
ганов внутренних дел Кузбасса 
была признана лучшей в России.

Совет ветеранов органов 
внутренних дел Кузбасса. 

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС  
С ДНЁМ ВЕТЕРАНА ОРГАНОВ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РФ!

Желаю неиссякаемых сил и крепкого здоровья, верных товарищей 
на жизненном пути. Оставайтесь настоящим примером мужества, 
чести, храбрости для молодёжи!
На протяжении многих лет вы самоотверженно служили Отечеству, 

защищая кузбассовцев от крими-
нальных посягательств, обеспе-
чивали правопорядок в области. 
Спасибо вам за ваш труд.
Благодарю за верность долгу, го-
товность незамедлительно встать 
в строй, если этого потребуют ин-
тересы нашего общества и госу-
дарства. 
Желаю удачи, долголетия, благо-
получия и всего самого доброго.

А. В. Виноградов,  
советник начальника ГУ МВД 

России по Кузбассу,  
председатель областного 
совета ветеранов органов 

внутренних дел, 
генерал-лейтенант милиции.    

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Ушёл из жизни наш това-
рищ – фронтовик, машза-
водчанин, коллега по вете-
ранской работе, активный 
участник военно-патриоти-
ческого воспитания не одно-
го поколения молодёжи, па-
триот нашего города Михаил 
Васильевич Асанов.

Ему был 99-й год, он страстно 
хотел встретить 80-летие Побе-
ды советского народа в Великой 
Отечественной войне, в кото-
рой сам принимал участие почти  
с 17 лет. 

Он жил активной насыщенной жизнью. Даже пере-
шагнув 90-летний рубеж, встречался и со школьниками, 
и с ветеранами машзавода, и с военными, и с делегация-
ми трудовых коллективов. Он крепко дружил с артилле-
ристами Юргинского гарнизона, Офицерским собранием, 
городским советом ветеранов.

Родился в д. Филоново Юргинского района 31 августа 
1926 года. Он рассказывал, что прибавил к своему возра-
сту год, 16 лет от роду, в 1943 году добровольцем пошёл 
в армию. Окончив курсы младших командиров, получил 
звание сержанта, был оставлен в учебном полку для под-
готовки пополнения для фронта. В мае 1944 года был на-

правлен на 3-й Белорусский фронт и включён в состав 
366-й стрелковой дивизии, сформированной в Томске. 
Боевое крещение получил в боях под Витебском в соста-
ве противотанковой истребительной батареи. Затем уча-
ствовал в тяжёлых упорных боях по освобождению Бело-
руссии, Литвы, в штурме Кёнигсберга, был командиром 
орудия. В ходе этих боев М. В. Асанов был дважды ранен. 

После окончания Великой Отечественной войны он 
был направлен на Дальний Восток, где участвовал в раз-
громе Японии. Вместе со своей дивизией М. В. Асанов 
прошёл Большой Хинган, Маньчжурию, Чангунь, Мук-
ден, Порт-Артур.

Из армии был демобилизован в 1950 году, приехал в 
Юргу, работал на Юргинском машиностроительном за-
воде в течение 43 лет машинистом крана в металлурги-
ческом цехе № 50. 

Будучи на заслуженном отдыхе, М. В. Асанов посто-
янно участвовал в общественной жизни завода и города: 
возглавлял цеховую ветеранскую организацию и совет 
ветеранов металлургического завода в составе первич-
ной организации ветеранов машзавода. 

Фронтовик М. В. Асанов неоднократно участвовал во 
встречах ветеранов 19-й гвардейской Краснознамённой 
Руднянско-Хинганской орденов Ленина и Суворова стрел-
ковой дивизии, которые проходили в Москве и Томске. 

М. В. Асанов награждён орденами Отечественной войны 
I степени, Славы III степени, двумя медалями «За отвагу», 

медалями «За победу над Германией в Великой Отечествен-
ной войне», «За взятие Кенигсберга», «За победу над Япони-
ей». У него много юбилейных воинских наград.

Также М. В. Асанов награждён медалью «За доблест-
ный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина», имел звание «Почетный ветеран труда 
Юргинского машиностроительного завода». За боль-
шую работу по военно-патриотическому воспитанию 
молодёжи М. В. Асанов награждён медалями обществен-
ной организации ветеранов «Боевое братство». Он на-
граждён почётным знаком Совета народных депутатов 
Кемеровской области «За заслуги перед Кемеровской 
областью», медалью «За веру и добро». 

По ходатайству городского совета ветеранов 
М. В. Асанов удостоен звания «Почетный гражданин го-
рода Юрги». В этом году, объявленном Годом защитника 
Отечества, Михаил Васильевич Асанов признан почёт-
ным гражданином Кузбасса. 

Скорбим по поводу ухода из жизни Михаила Василье-
вича Асанова, соболезнуем его родным и близким. 

Н. П. Неворотова, председатель Кемеровской 
региональной организации ветеранов,

А. Г. Евдокимов, председатель городского совета 
ветеранов 2011–2024 гг.,

Н. В. Никулина, председатель совета ветеранов 
машзавода, и активисты ветеранского  

движения города.

Активисты совета ветеранов органов внутренних дел Кузбасса 
отмечают профессиональный праздник.
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 Новые школы Кузбасса открывают ребятам новые горизонты. 
Фото пресс-службы Министерства образования Кузбасса.

– Софья Юрьевна, сегодня 
активно обновляются кузбас-
ские школы, строятся новые 
образовательные организа-
ции. Сколько в области школ 
и детсадов реконструирова-
но в минувшем году и сколько 
построено новых? 

– По национальным проек-
там «Демография» и «Образова-
ние» в 2024 году построено два 
детских сада: в Яшкино и Про-
копьевске, а также две школы: 
в Новокузнецке и Кемерове. По 
госпрограмме «Развитие систе-
мы образования Кузбасса» по-
строено ещё два детских сада: в 
Кемеровском округе и Осинни-
ках. В рамках государственной 
программы Российской Феде-
рации «Развитие образования» 
и регионального проекта «Моя 
новая школа» капитально от-
ремонтированы шесть школ: в 
Верх-Чебуле, Белове, Новокуз-
нецком и Ленинск-Кузнецком 
округах, а также две школы от-
ремонтированы в Кемерове. По 
региональному проекту «Мой 
новый детский сад» капитально 
отремонтированы четыре дет-
ских сада: в Белове, Тисульском 
округе, Салаире и Прокопьевске. 
Мы сегодня обновляем школы и 
детсады не по блокам, а полно-
стью под ключ, от инженерных 
коммуникаций до территории 
вокруг, до новых пособий, ин-
терьера, аудиторий. И ребята с 
учителями участвуют в проекте 
создания нового учебного заве-
дения. Они решают, какой будет 
школа с сохранением прежних 
традиций и добавлением нового. 
Школьники с педагогами разра-
батывают проекты, предлагая 
своё видение аудиторий, клас-
сов, спортзалов, пришкольных 
территорий. И это всё учитыва-
ется, берётся в работу проекти-
ровщиками, архитекторами.  

И, конечно, когда дети при-
ходят в обновлённое учебное за-
ведение и видят реализованное, 
учатся они с совершенно другим 
настроением, чувствуют себя 
настоящими хозяевами второ-
го дома. Проходят годы после 
обновления, а школы – в таком 
же идеальном состоянии, пото-
му что у школьников рука не по-
ворачивается что-то нарисовать 
на стенах, сломать, повредить. 
Ведь они сами создавали новую 
школу. 

– Какие прорывные инно-
вационные методы, идеи и 
проекты используются сегод-
ня в наших школах?  

– С минувшего года в нашем 
регионе успешно работает про-
ект по школьному инициатив-
ному бюджетированию. Он по-
могает реализовывать детские 
идеи по развитию школьной 
инфраструктуры. Первый кон-
курсный отбор прошли 11 про-

ектов из 10 муниципалитетов 
Кузбасса, на их внедрение было 
выделено 3,5 млн рублей. Так, в 
школах области появились сен-
сорная комната, дронодром, ме-
диастудии, музыкальная сту-
дия, центр детских инициатив 
«Академии звёзд», «Муzона» 
(зона для диджеев), школьные 
музеи. На конкурсе проектов 
ШкИБ уже в этом году победил 
41 школьный проект. На их реа-
лизацию из регионального бюд-
жета выделено 14 млн рублей.

Кроме того, в Кузбассе раз-
работана экосистема профес-
сиональной ориентации, сейчас 
апробируется её кластерная мо-
дель – проект «Кластерная мо-
дель профориентации». В кон-
тексте экосистемы определены 
семь профессиональных сфер: 
инженерная, медицинская, пси-
холого-педагогическая, ме-
диаэстетическая, кадетская и 
казачья, агропищевая и турист-
ско-краеведческая. 

Отмечу, что с сентября 2023 
года мы реализуем в Кузбассе 
проект «Психолого-педагоги-
ческое и методическое сопрово-
ждение педагогов, работающих с 

детьми, чьи родители защищают 
нашу Родину на СВО». За время 
реализации проекта 2 694 педа-
гога поучаствовали в ключевых 
образовательных мероприятиях 
проекта. Подготовлен сборник 
практических задач «Органи-
зация работы по психолого-пе-
дагогическому сопровождению 
детей (семей) участников спец-
операции в образовательных ор-
ганизациях Кузбасса». 

– Насколько школы уком-
плектованы профессио-
нальными педагогами? Что 
делается для повышения пре-
стижа профессии учителя? 
Какие меры поддержки суще-
ствуют для педагогов?

– В регионе существует по-
требность в учителях русского 
языка и литературы, математи-
ки, физики, иностранных язы-
ков. Педагогические вакансии 
перед началом учебного года за-
крываются за счёт привлечения 
молодых специалистов, специ-
алистов из других регионов, а 
также вакансии замещаются с 
помощью распределения педа-
гогических часов между учите-
лями в рамках конкретной об-
разовательной организации или 
привлечения внешних совмести-
телей из других школ, имеющих 
небольшую учебную нагрузку, 
а также за счёт преподавателей 
вузов. 

С 2023 года для повышения 
престижа профессии учителя и 
привлечения педагогов в шко-
лы Кузбасса реализуется ре-
гиональная мера социальной 
поддержки: единовременное по-
собие в размере 1 млн рублей. 
Его получают учителя, которые 
переехали на работу в сельские 
территории с населением до 50 
тысяч человек и готовы отрабо-
тать в школе пять лет.

На нашем сайте скоро появит-
ся перечень вакантных долж-
ностей на этот год (https://edu.

ruobr.ru/). В 2025 году эта мера 
поддержки будет оказана 50 
учителям. 

– Какие дополнительные 
меры поддержки существуют 
в Кузбассе для сельских учи-
телей? 

– Молодым учителям в сё-
лах и деревнях ежемесячно в 
течение трёх лет выплачива-
ется 8046 рублей, а их настав-
никам – 5748 рублей. Только 
приступившие к работе в шко-
лах малых территорий педаго-
ги получают единовременное 
социальное пособие: 34 483 ру-
бля – окончившие вузы, 22 988 
рублей – окончившие педагоги-
ческие техникумы и колледжи. 
В минувшем году выплаты полу-
чили 108 педагогов. 

– Как в регионе будет орга-
низована нынешняя летняя 
оздоровительная кампания? 

– Для ребят традиционно ор-
ганизуем профильные смены, 
реализуем краткосрочные про-
граммы дополнительного обра-
зования с использованием ре-
сурсов, полученных в рамках 
федерального проекта «Успех 
каждого ребёнка». Для младших 
школьников пройдут профиль-
ные смены «Орлята России», в 
лагерях будут организованы дни 
«Движения первых», «Инженер-
ные школы», военно-патриоти-
ческие смены.

– Сколько детей и где от-
дохнёт? 

– В этом году планируем, что 
не менее 825 региональных ор-
ганизаций отдыха примут более 
100 тысяч детей. Это загородные 
лагеря, лагеря с дневным пре-

быванием, лагеря труда и отды-
ха, детские лагеря палаточного 
типа. 

В преддверии летних кани-
кул введём в эксплуатацию два 
новых модульных корпуса в ке-
меровском центре активного от-
дыха «Пламя», благодаря чему 
лагерь сможет принимать до 60 
человек дополнительно в смену. 
В киселёвском лагере «Спутник» 
капитально отремонтируем пи-
щеблок. К июню обновим корпу-
са в лагерях «Спутник» в Кеме-
рове, «Совёнок» в Киселёвске и в 
прокопьевском «Угольке».

В среднем стоимость одного 
дня пребывания в загородном 
лагере составляет две тысячи 
рублей. Частичная оплата путё-
вок действует для детей-льгот-
ников, отличников учёбы, при-
зёров и победителей различных 
конкурсов и соревнований, ак-
тивистов, детей, чьи родители 
пострадали или погибли при ис-
полнении служебных обязан-
ностей вследствие несчастных 
случаев, детей из семей, где оба 
родителя являются работника-
ми бюджетных учреждений, де-
тей из семей ветеранов боевых 
действий.

Предоставление льготных 
путёвок в организации отды-
ха детей и их оздоровления осу-
ществляется на основании заяв-
лений родителей или законных 
представителей детей, посту-
пивших в адрес органов мест-
ного самоуправления, в порядке 
очередности. С 2023 года роди-
тели могут подать заявление и 
через «Госуслуги». Сейчас пода-
ны заявления на организацию 
отдыха 2 тысяч детей. Ежегодно 
данной поддержкой пользуются 
более 30 тысяч школьников.   

Отмечу, что 2025 год был объ-
явлен Годом детского отдыха в 
системе образования страны. 
Это стало отправной точкой для 
нововведений и улучшения ка-
чества в сфере детского отдыха

В этом году будет задейство-
вано 825 организаций. В них и 
за пределами региона отдохнут 
173 тысячи школьников и сту-
дентов. 

Продолжается развитие про-
екта «Лето с наставником» для 
трудных подростков. Профиль-
ные смены будут проходить в 
военно-патриотическом центре 
«Авангард» и Профессиональ-
ном колледже г. Новокузнецк. А 
проект «Лето с Первыми» пред-
лагает сходить на пешеходную 
экскурсию, насладиться приро-
дой, провести время и больше 
узнать о малой родине.

 Анатолий Болдырев.

Когда школа – дом
Министр образования Кузбасса Софья Балакирева в эксклюзивном  
интервью корреспонденту «Кузбасса» раскрыла секрет успешных  
проектов и программ, действующих в образовательных организациях 
Кемеровской области, поделилась, какие меры поддержки учителей 
действуют в регионе, и рассказала, где и как будут отдыхать наши 
дети нынешним летом.   

 Рядом со школами строят современные спортивные площадки.

 Министр образования 
Кузбасса Софья Балакирева.
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 Хоккейный «Кузбасс» – двукратный чемпион России! Фото Алексея Копылова.

// хоккей с мячом

«Все показали  
свою лучшую игру»

 // спринт-новости

ФУТЗАЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
и новокузнецкий «Сиб-
Транзит» одержали го-
стевые победы в первых 
матчах 1/8 финала плей-
офф первенства России в 
высшей лиге.

«Кузбасс» под руководством 
Юрия Бутрина в ранге первой 
команды конференции «Восток» 
переиграл 12 апреля в Липец-
ке дубль «ЛКС» – 7:2. Авторы 
голов в составе гостей – Иван 
Скученко (2), Юлиан Шамсутди-
нов (2), Станислав Агеев, Яков 
Полянский и Павел Кольчурин. 
«Сиб-Транзит» 11 апреля одо-
лел тульский «ТЗМС» – 2:2, 7:6 
(пенальти). Два мяча в ворота 
хозяев забили Иван Мартынов и 
Александр Дятлов.

В понедельник, 21 апреля, 
наши команды проведут в ГЦС 
«Кузбасс» (бульвар Строителей, 
55) домашние матчи стартового 
раунда плей-офф. В 14:00 нач-
нётся игра новокузнечан с туль-
ской командой, в 19:30 на поле 
выйдут «Кузбасс» и «ЛКС-Д». 
Если потребуется, третьи матчи 
серий состоятся в Кемерове  
22 апреля.

 

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Метал-
лург» провёл 10 апреля 
открытую тренировку и 
встречу с болельщиками 
на Арене имени Олега 
Короленко.

В нынешнем сезоне «ста-
левары» под руководством 
главного тренера Андрея Лунёва 
впервые выиграли чемпионат 
Всероссийской хоккейной лиги, 
набрав 94 очка в 64 матчах 
(разница заброшенных и про-
пущенных шайб – 206-137). На 
балл новокузнечане опередили 
«Динамо» (Санкт-Петербург). 
Правда, в 1/8 финала плей-офф 
«Металлург» в серии до четырёх 
побед уступил 3:4 «Магнитке» 
из Магнитогорска, которая 
финишировала в «регулярке» 
16-й. Примечательно, что на этой 
же стадии плей-офф сошли с 
дистанции третья и четвёртная 
команда регулярного сезона ВХЛ 
– «Рубин» (Тюмень) и «Горняк-
УГМК» (Верхняя Пышма).

•••

Сегодня, 17 апреля, 
новокузнецкая команда 
«Кузнецкие медведи» 
сыграет первый домаш-
ний матч в четвертьфи-
нале Кубка Харламова 
Молодёжной хоккейной 
лиги. Соперник –  
«Омские ястребы».

В гостевых встречах серии до 
трёх побед подопечные Фёдора 
Полищука уступили 13, 14 апреля 
– 0:1 (в овертайме), 1:3. В случае 
необходимости команды встре-
тятся 18 апреля в Новокузнецке и 
21 апреля в Омске.

«Медведи» вышли в чет-
вертьфинал Кубка Харламова 
МХЛ впервые с 2017 года. В 1/8 
финала плей-офф новокузнеча-
не одолели казанский «Ирбис» 
– 3:2 (по буллитам), 2:5, 5:4, 2:5, 
2:0. В решающем поединке се-
рии в Казани дубль сделал Марк 
Гржелецкий, признанный луч-
шим нападающим стартового 
раунда плей-офф: в пяти играх 
заработал по системе «гол плюс 
пас» 8 (5 + 3) очков. Его партнёр 
по команде Пётр Пискунов на-
брал 9 (1 + 8) баллов. Вратарь 
сибиряков Валерий Кондюков 
в пятом матче серии парировал 
41 бросок.

Вадим Антонов.

Как сообщала наша газета, 
хоккейный «Кузбасс»  
в финале чемпионата России 
переиграл 22 марта архан-
гельский «Водник» – 10:2 
(4:2). «Золотой» матч сезона 
собрал аншлаг: шесть ты-
сяч болельщиков заполнили 
трибуны Ледового дворца 
«Кузбасс».

Чем больше лидеров, 
тем лучше!

Аншлаг на кемеровской арене был и 
20 марта прошлого года, когда хозяева 
в финале плей-офф одолели «Водник» в 
дополнительное время – 7:6. Победный 
мяч на 109-й минуте забил Артём Репях, 
внук Дмитрия Иосифовича Репяха (1956–
2021), посвятившего нашему клубу 35 лет 
как игрок и тренер. 

Спустя год Артём отличился уже на 7-й 
минуте финального матча. Ассистиро-
вал ему Янис Бефус, реализовавший угло-
вой на 15-й минуте. Ещё через пять минут 
после точного удара Никиты Иванова на 
табло загорелись цифры «3:0».

В середине первого тайма арханге-
логородцы сократили разрыв в счёте до 
минимума усилиями Максима Анцифе-
рова и Евгения Дергаева, реализовав-
шего пенальти (74-й гол капитана «Вод-
ника» в сезоне – лучший результат в 
суперлиге).

Незадолго до перерыва Дмитрий Ма-
каров безупречно выполнил 12-метро-
вый – 4:2. Во втором тайме вновь пора-
зили ворота соперников Бефус, Иванов, 
дубль сделал Вадим Чернов, забили голы 
Андрей Суворов и Александр Баздырев, 
поставивший победную точку на послед-
ней минуте матча – 10:2! Самая крупная 
победа «Кузбасса» в очных встречах с 
«Водником». 

Никита Иванов возглавил список бом-
бардиров суперлиги по системе «гол плюс 
пас», набрав 109 (44 + 65) баллов. 65 голе-
вых передач – рекорд чемпионатов стра-
ны, на одну больше, чем у Максима Иш-
кельдина в сезоне 2018/19 года. Впервые 
хоккеист «Кузбасса» набрал за результа-
тивность больше ста баллов. 

Всего же в сезоне сибиряки выиграли 
семь матчей у северян, в том числе в фи-
нале Кубка страны – 2024 (5:2), уступив 
только 5 января в Архангельске в поедин-
ке за Суперкубок России (1:6).

«Ребята выросли, понимают наши 
требования, многое уже не надо объяс-
нять. Все показали свою лучшую игру, 
– отметил главный тренер «Кузбасса» 
Ильяс Хандаев в интервью автору этих 
строк после финального матча чемпио-
ната страны. – Сегодня на предматчевой 
установке почти не пришлось говорить. 
А накануне финала всю неделю парни 
ворчали: «Почему всего две тренировки 
на льду?» Но это мы сделали намерен-
но: эмоции надо беречь, иначе выплес-
нули бы их на тренировке и вышли бы 
на финал опустошёнными. Ребята про-
являют лидерские качества, но всё-таки 
не используют свои возможности в пол-
ной мере. Чем больше лидеров, тем луч-
ше для команды!» 

Второй титульный сезон
В большом спорте популярен тезис (по-

рой его даже считают аксиомой): защитить 
титул сложнее, чем его завоевать. Логика 
здесь простая: с чемпионами сражаются с 
удвоенной энергией, у соперников допол-
нительная мотивация одолеть чемпионов.

«Кузбасс», впервые покорив в про-
шлом году чемпионскую вершину, на-
целился опровергнуть популярный те-
зис, что, собственно, и сделал во втором 
титульном сезоне с тем же тренерским 
триумвиратом: Ильяс Хандаев, Дмитрий 
Савельев, Николай Емсенко. Напомню: 
в 2023–2024 годах кемеровский клуб вы-
играл Кубок, Суперкубок и чемпионат 
России. Капитан команды в двух чем-
пионских сезонах – воспитанник нашей 
хоккейной школы Руслан Тремаскин. 

«Кузбасс» вновь заработал малые зо-
лотые медали за первое место в «глад-
ком» первенстве страны, одержав 25 по-
бед в 26 матчах (75 очков, на два больше, 
чем в прошлом сезоне). Разница забитых 
и пропущенных мячей – 217-72 (год назад 
– 222-85). В пассиве – единственное по-
ражение 18 января в Хабаровске от «СКА-
Нефтяника» (3:4).

В стартовом раунде плей-офф «Куз-
басс» переиграл новосибирский «Сиб-
сельмаш» (6:1, 10:3), а в полуфинале побе-
дил московское «Динамо» – 8:2 (в гостях), 
7:2 (дома). Сибиряки впервые взяли верх 
над столичным клубом в серии матчей на 
выбывание.

Архангельский клуб, где главным тре-
нером работает Иван Максимов, на пути 
к финалу сыграл в плей-офф по три матча 
с красноярским «Енисеем» (2:4, 5:0, 8:2) и 
«СКА-Нефтяником» (2:4, 6:3, 9:3).

Перемены в межсезонье
В апреле исполняющим обязанности 

главного тренера «Кузбасса» утверждён 
Дмитрий Савельев, работающий в на-
шем клубе два сезона. Заслуженный ма-
стер спорта Дмитрий Савельев – 9-крат-
ный чемпион мира, 11-кратный чемпион 
страны в составе «Водника» и «Динамо» 
(Москва). 

В минувшем сезоне Дмитрий Олего-
вич исполнял обязанности главного тре-
нера «Кузбасса» в трёх домашних матчах: 
с «Саянами» из Абакана (15:3), новоси-
бирским «Сибсельмашем» (9:5) и ниже-
городским «Стартом» (8:2). 

Ильяс Хандаев возглавил московское 
«Динамо», где начинал тренерскую ка-
рьеру. В столичный клуб перешли Ар-
тём Бутенко, Роман Дарковский и Ники-
та Иванов. 

В Швецию улетел Симон Янссон. Пер-
вый иностранный хоккеист в истории «Куз-
басса» заработал полный комплект меда-
лей чемпионатов России (бронзу, серебро, 
два золота), помог «Кузбассу» выиграть два 
Кубка и Суперкубок России. А главное – за-
работал уважение болельщиков и специа-
листов виртуозно-креативной игрой.

Вернулись в «Кузбасс» защитник Мак-
сим Семёнов (1991 г. р.) и нападающий 
Алексей Ничков (1992 г. р.), игравшие за 
«Байкал-Энергию» (Иркутск) и «Дина-
мо» (Москва). 

Вернулись домой Глеб Ростовцев, Ни-
кита Стасенко (оба – «Ак Барс-Динамо», 
Казань), Илья Коняев («Водник»), полу-
чившие опыт игры в суперлиге. 

Новобранец команды – 31-летний по-
лузащитник Сергей Ган («Сибсельмаш», 
Новосибирск), чемпион и лучший бом-
бардир Всемирной зимней универсиады 
– 2019 в Красноярске. 

Что ж, в «Кузбассе» по-прежнему бое-
способный коллектив, нацеленный и даль-
ше радовать болельщиков и продолжить 
победную домашнюю серию в чемпиона-
тах страны, которая составляет 57 матчей 
(клубный рекорд). Удачи, «Кузбасс»!

Вадим Антонов.

СОСТАВ «КУЗБАССА»  
В СЕЗОНЕ 2024/25 ГОДА
Вратари: Артём Катаев (18 матчей), Максим 
Блинков (15), Айдар Нестеров (6).
Полевые игроки: Никита Иванов (31 матч, 
44 мяча, 65 голевых передач), Артём Ре-
пях (31, 28 + 6), Александр Баздырев (31, 
18 + 14), Артём Азаров (31, 1 + 1), Янис Бефус 
(30, 24 + 34), Роман Дарковский (30, 45 + 10), 
Дмитрий Макаров (30, 28 + 8), Владислав 
Шульга (30, 7 + 7), Андрей Суворов (30, 9 + 4), 
Артём Бутенко (30, 2 + 1), Владислав Буркин 
(30), Илья Бондин (29, 4 + 6), Данил Яковлев 
(29, 3 + 0), Симон Янссон (23, 23 + 29), Вадим 
Чернов (20, 12 + 2), Руслан Тремаскин (20, 
6 + 5), Владимир Михальченко (11, 3 + 0),  
Аркадий Сыраев (9), Артём Смольянинов  
(3, 0 + 1), Дмитрий Амзин (1, 1 + 0). 
Главный тренер – Ильяс Игоревич Ханда-
ев, старший тренер – Дмитрий Олегович 
Савельев, тренер по ОФП – Николай Бори-
сович Емсенко. 

Кемеровский клуб защитил чемпионский титул
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// гармоничное развитие

 Тимофей Шаломенцев, воспитанник кемеровской МАУДО «СШ-1», 
победитель и призёр Кузбасса по подводному спорту.  
Фото из архива Ксении Макарской.

детская комната

– Ксения, почему и ког-
да стоит выбирать для де-
тей плавание? Какие полез-
ные особенности плавания 
как вида физической нагруз-
ки можно выделить для дет-
ского и подросткового орга-
низма?

– Заниматься плаванием де-
тям нужно с рождения. В каж-
дом возрасте ребёнка плавание 
несёт в себе определённую роль 
в развитии. Подробнее хотелось 
бы остановиться на дошколь-
ном  и школьном возрасте. Для 
ребят в этом возрасте плавание 
имеет важную роль. Помимо 
укрепления общего иммуните-
та, оно развивает координацию, 
гибкость и силу. Плавание тре-
бует работы всех групп мышц, 
что способствует гармонично-
му развитию. Улучшает работу 
сердечно-сосудистой системы: 
регулярные занятия плавани-
ем укрепляют сердце и лёгкие. 
Также занятия в группах приви-
вают социальные навыки, спо-
собствуют развитию коммуни-
кации и командного духа, что 
важно для социализации до-
школят. Для школьников стар-
ших классов тренировки в бас-
сейне помогут снизить уровень 
стресса, поскольку вода облада-
ет успокаивающим эффектом. 
Заниматься плаванием стоит на-
чинать как можно раньше: дет-
ский организм более восприим-
чив к обучению и адаптации к 
новым видам физической актив-
ности. Регулярные занятия пла-
ванием с раннего возраста могут 
заложить основы для здорового 
образа жизни в будущем.

– Что выбрать: индивиду-
альные занятия или плава-
ние в группе?

– Всё зависит от психотипа 
ребёнка. Есть детки, которым 
сложно воспринимать новую ин-
формацию в группе. Им лучше 
начать обучение индивидуаль-
но. Либо у ребёнка есть какие-то 
страхи, заболевания или другие 
индивидуальные особенности 
в развитии, которые не позво-
лят полноценно заниматься в 
группе. Таким детям я рекомен-
дую начать тренировки с инди-
видуальной работы с тренером. 
Такие тренировки пройдут для 
ребёнка с большей эффектив-
ностью и меньшим стрессом. В 
остальном же занятия в группе 
ничем не хуже.

– Правда ли, что чем рань-
ше начать плавать, тем луч-
ше? Какой возраст считается 
оптимальным для начала об-
учения?

– Да, раннее начало занятий 
имеет важную роль. Но если 

смотреть с точки зрения физио-
логии и осознанности ребёнка, 
то возраст в 6–7 лет, наверное, 
будет идеальным. Ребёнок уже 
всё понимает и вполне способен 
выполнять различные сложно-
координационные действия.

– С чего стоит начать об-
учение плаванию? Если ус-
реднить, то за какое время 
ребёнок может научиться 
плавать?

– Обучение нужно начинать с 
подбора тренера, бассейна. Как 
бы это странно ни звучало.  Бла-
гоприятные условия для начала 
тренировок – это один из зало-
гов успеха. Бассейн должен со-
ответствовать возрасту. То есть 
для грудничков – маленькие 
чаши с комфортной тёплой во-
дой, для дошколят лучше начать 
занятия в бассейнах- лягушат-
никах, где температура воды 
выше на пару градусов, чем в 
стандартном бассейне. И дети с 
6–7 лет и старше прекрасно чув-
ствуют себя в больших бассей-
нах  на 25 и 50 метров.  Хоро-
шо выбрать вместе с ребёнком 
все аксессуары для плавания: 
купальник, плавки, шапочку, 
очки, сланцы, рюкзак.  Все эти, 
казалось бы, простые вещи при-
несут мальчишкам и девчонкам 
много положительных эмоций 
и добавят мотивации к заня-
тиям. 

Нет средней цифры, сколько 
времени нужно, чтобы ребёнок 
поплыл! Это всё индивидуаль-
но. Одному понадобится неделя, 
другому – полгода. Если вам бу-
дет интересно знать примерный 
срок, после которого ребёнок 
сможет чувствовать себя ком-
фортно в воде и сможет проплы-
вать, допустим,  25 метров од-
ним из стилей, лучше спросить 
у тренера после посещения не-
скольких занятий. Тогда тренер, 
основываясь на опыте, сможет 
вам назвать примерный срок и 
указать на те или иные причины 
и признаки.

– Есть ли какие-то вспомо-
гательные средства для об-
легчения процесса обучения 
плаванию, полезные гадже-
ты?

– Конечно, все тренеры ис-
пользуют в работе различный 
инвентарь: доски, ласты, пояса, 
колобашки и так далее. Весь этот 
инвентарь помогает нам в обуче-
нии и совершенствовании техни-
ки плавания и не только. На се-
годняшний день столь большое 
разнообразие инвентаря или гад-
жетов, как модно их сейчас на-
зывать, что можно целую книгу 
написать. Начальный минимум 
– это доска и ласты, чуть позже 
список расширять можно долго.

– Можно ли плавать в ги-
дрокостюме, если ребёнок 
мёрзнет? 

– Гидрокостюмов существу-
ет великое множество. По пред-
назначению бывают костюмы 
стартовые для плавания в бас-
сейне, для плавания на откры-
той воде, для  сёрфинга, для 
фридайвинга и дайвинга… В бас-
сейне можно использовать ко-
стюм из неопрена, но надо пони-
мать, что найти детский костюм 
именно для плавания вы вряд ли 
сможете. Скорее всего, это будет 
костюм для занятий сёрфингом. 
Когда совсем безвыходная ситу-
ация и ребёнок сильно мёрзнет, 
то, да, можно и потренировать-
ся в таком. Возможно, будет не-
удобно, но чуть теплее – точно.

– Как выбрать очки для 
плавания? А если у ребёнка 
проблемы со зрением?

– Всё просто! Существуют 
очки с диоптриями! Есть наши,  
российские бренды спортив-
ных очков для плавания, кото-
рые даже представляют возмож-
ность выбрать очки с линзами 
разной коррекции. Подберут в 
соответствии с проблемой. Кру-
то, не правда ли?!

– Нужны ли беруши при 
интенсивных тренировках? 
Вообще, часто ли страдают 
уши при занятиях плаванием 
и как себя обезопасить?

– Беруши не нужны. Но если 
у вас повреждена барабанная пе-
репонка, тогда лучше прибег-
нуть к ним. Во всех остальных 
случаях это дело привычки. Да, 
поначалу может быть неприят-
но, когда вода попадает в уши, но 
это не смертельно и опасности 
не несёт. Уши болят по другим 
причинам, это чаще инфекции, 
связанные с заболеваниями лор-
органов.  Я сама в раннем дет-
стве перенесла несколько опе-
раций на ухо (гнойный отит), и 
это никак не помешало мне за-
ниматься тогда плаванием, да и 
сейчас тоже. Главное – соблю-
дать правила и ни в коем слу-
чае не чистить глубоко ватными 
палочками уши! Всю защитную 
функцию выполнит ушная сера.

– Ситуация: родители хо-
тели научить ребёнка пла-
вать к лету, но поблизости 
есть только обычный бас-
сейн с секцией плавания. Не 
будут ли спортивные заня-
тия слишком тяжёлыми, если 
в спорт идти дитё не плани-
рует?

– Во всех бассейнах существу-
ют группы с разными уровнями 
подготовки. Необходимо про-
консультироваться с тренером, 

и он определит в соответствую-
щую группу.  Никогда не примут 
ребёнка с начальным уровнем в 
спортивную группу по разным 
и очевидным причинам. Поэто-
му переживать нет смысла. Для 
каждого уровня подготовки бу-
дет выдаваться определённая 
посильная и достаточно ком-
фортная физическая нагрузка. 

– А если ребёнок побаива-
ется заходить в воду на пля-
же, перестанет ли он бояться 
воды после занятий плавани-
ем в бассейне?

– Определённо станет уверен-
нее! Но причины, по которым 
ребёнок побаивается заходить 
на пляже в воду, могут быть и 
не от страха воды. Возможно, он 
боится рыб или медуз. Это тоже 
имеет место. Тогда лучше вместе 
поизучать местную флору и фа-
уну, дать понять, что данные су-
щества безопасны. 

– Иногда дети после заня-
тий в бассейне боятся захо-
дить в море: нет привычных 
бортиков. Что посоветуете?

– Для начала – освоиться на 
мелководье, где ребёнок смо-
жет встать на дно, понырять, по-
играть. Иногда помогает спра-
виться привычный инвентарь: 
доски и ласты.  Главное, нахо-
диться в этот момент рядом, что-
бы помочь и успокоить.  Даже 
если вы сами вдруг испугались, 
не показывайте это ребёнку. По-
старайтесь спокойно объяснить, 
что вы волнуетесь и пережива-
ете. Попросите быть более вни-
мательным. Но ни в коем случае 
не кричать и не ругать! 

– Можно ли научиться пла-
вать, если боишься глубины?

– Можно и даже нужно! Един-
ственное, что этот процесс мо-
жет занять чуть больше вре-
мени. Так как вам придётся не 
только освоить все премудрости 
плавания, но и побороть эмоции 
и страх! Это главное, я считаю! А 
вообще, придерживаюсь золото-
го правила трёх «н»: нет ничего 
невозможного! 

Беседовала  
Анна Тимощук.

Поплыли!
Плавать для человека так же естественно, как и бегать. Все мы знаем, 
что нахождение в воде полезно как для физического, так и для психи-
ческого здоровья. А уж детям от плавания – сплошная польза. На по-
пулярные родительские вопросы мы попросили ответить кемеровчанку 
Ксению Макарскую, тренера-преподавателя по плаванию с 18-летним 
стажем (отделение триатлона в СШОР-3, индивидуальный тренер  
в спорткомплексе «Лазурный»).

 Тренер-преподаватель  
по плаванию Ксения Макарская.
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Эстафета «Кузбасса»:  
по страницам истории

 Победители первой эстафеты на призы газеты «Кузбасс». Фото из номера от 9 мая 1946 года.

От «Правды» – 
к Победе

Первая эстафета на призы га-
зеты «Кузбасс» состоялась 5 мая 
1946 года. Она была посвящена 
Дню печати, который отмечался 
в тот день и был приурочен к вы-
ходу первого номера «Правды» – 
главной газеты страны в совет-
ский период. 

Но в начале материала об ито-
гах эстафеты говорится о том, 
что беговые традиции в Кемеро-
ве намного старше: «Много лет 
подряд в первое воскресенье мая 
кемеровцы открывают летний 
спортивный сезон эстафетным 
бегом по городу. В этом году 5 
мая в ознаменование Дня печати 
была проведена легкоатлетиче-
ская эстафета на приз областной 
газеты «Кузбасс».

Сохранилось и описание 
маршрута, который преодолева-
ли участники первой эстафеты. 
По нему можно изучать исто-
рию и топонимику областного 
центра. Трасса была кольцевой: 
она пролегала по Советской ули-
це (именно так, проспектом она 
станет в октябре 1957-го), Вок-
зальной (сейчас – Карболитов-
ская), Станционной, Островско-
го и Орджоникидзе. Стартовали 
и финишировали бегуны возле 
здания госцирка, которое нахо-
дилось на пересечении улиц Ки-
рова и Советской (сегодня здесь 
возвышается бизнес-центр). По-
беду в первой эстафете одержа-
ла команда третьего райсовета 
«Динамо». А её капитану, кото-
рого в статье упомянут как «то-
варищ Калентьев», вручили пе-

реходящий приз – серебряный 
кубок.

Шло время. История эстафеты 
пополнялась новыми страница-
ми. С каждым годом увеличива-
лось число участников. Менялся 
маршрут, а вместе с ним и место 
проведения старта и финиша: в 
1950-е он переместился на пло-
щадь Пушкина, а к началу 1960-х 
– на площадь Советов.

В середине 1950-х зародилась 
новая традиция: помимо парада 
участников стали проводить тор-
жественную церемонию откры-
тия, в ходе которой победители 
прошлогодней эстафеты подни-
мали флаг соревнований под зву-
ки государственного гимна.

В 1965 году вся страна с раз-
махом отмечала 20-летие по-
беды в Великой Отечественной 
войне, этот день объявили вы-
ходным, а в столице прошёл во-

енный парад. Эстафету на при-
зы нашей газеты перенесли на  
9 мая и посвятили Дню Победы. 
Представители добровольного 
спортивного общества «Химик» 
в рекордный, 13-й раз стали по-
бедителями эстафеты и полу-
чили право оставить у себя приз 
навсегда.

Главный забег сезона
Престиж эстафеты на призы 

газеты «Кузбасс» с годами стре-
мительно рос. Заголовки «Эста-
фету принимай», «Эстафета 
ставит рекорды», «Экзаменует 
эстафета» в полной мере отра-
жают значимость этого старта 
для легкоатлетов. Он открывал 
сезон и отлично показывал, как 
к нему подготовились спортсме-
ны и чего от них можно ожидать 
на следующих соревнованиях. 
Зачастую в эстафете участво-
вали не только легкоатлеты, но 
и представители других видов 
спорта. Например, в материале о 
старте 1964 года говорится о том, 
что «в составе команды моторо-
строителей (завода «Кузбасс-
электромотор». – Прим. ред.) 
– рекордсменка области Н. Та-
циенко, сильнейший легкоатлет 
Ю. Фёдоров, мастера спорта по 
лыжам В. Молочков, В. Балан-

дина, по конькам – А. Мельчук, 
чемпион Кузбасса по конькам 
среди юношей В. Типикин».

Если какое-либо крупное 
предприятие не выставляло 
команду на эстафету, на страни-
цах газеты его легко могли по-
журить за неподобающий уро-
вень организации спортивных 
коллективов на местах. Крити-
ка работала – в лучшие годы в 
эстафете участвовало более сот-
ни команд, а количество бегунов 
переваливало за пару тысяч! 

Если сильный спортсмен про-
пускал эстафету, на то непремен-
но была уважительная причина, 
о которой сообщалось читате-
лям. «Нет Анатолия Верлана и 
Юрия Кашкарева. Сейчас они, 
являясь кандидатами в олим-
пийскую сборную страны, гото-
вятся к стартам в Мюнхене», – 
говорилось в одном из майских 
номеров газеты 1972 года.

Впрочем, упомянутые выше 
спортсмены в последующие 
годы неоднократно выходили 
на старт эстафеты, как и другие 
олимпийцы, например чемпи-
он Игр-1988 Вячеслав Иванен-
ко или участник Игр-1992 Яков 
Толстиков.

Новая история
Распад Советского Союза и 

последовавший за ним кризис 
больно ударили по отечествен-
ному спорту. Не обошло сторо-

ной это и эстафету на призы га-
зеты «Кузбасс»: по сравнению с 
советскими годами число участ-
ников неуклонно снижалось. 
Главным достижением того пе-
риода можно назвать то, что тра-
дицию удалось сохранить.

Говорят, что нет правил без ис-
ключений. Эта фраза актуальна 
и для истории эстафеты на при-
зы нашей газеты, которой всё же 
было суждено прерваться в 2020 
году из-за пандемии коронавиру-
са. Пауза продлилась два года: в 
2022 году легкоатлеты снова выш-
ли соревноваться. Начало новой 
главы ознаменовалось переме-
нами: дату проведения эстафеты 
перенесли на 7 мая, а место стар-
та – поближе к Ледовому двор-
цу «Кузбасс». Новая трасса, кото-
рая проходит по дороге-дублёру 
Притомского проспекта, вдоль 
спортивных объектов, пришлась 
спортсменам по душе.

Андрей Ермолюк.

// это интересно

В 1960-е соавтором несколь-
ких текстов про эстафету был 
Геннадий Юров. Знаменитый 
поэт и публицист, автор слов 
песни «Рабочая мелодия Куз-
басса», которая является гим-
ном нашего региона, тогда 
работал в газете «Кузбасс».

Уже почти 80 лет в областном центре живёт 
добрая спортивная традиция. Любители бега 
открывают соревновательный сезон эстафе-
той на призы нашего издания. Рассказываем 
о том, как она зарождалась и менялась в эти 
десятилетия.

// кстати

НА СТАРТЕ – БУДУЩИЙ ГЕРОЙ

В материале об эстафете на при-
зы газеты «Кузбасс» 1993 года 
говорится о том, что участника 
недавней Олимпиады в Барсело-
не Якова Толстикова на первом 
этапе обошёл второкурсник гор-
ного факультета КузПИ Алексей 
Отческих. Это имя войдёт в исто-
рию нашей страны, но не из-за 
спортивных достижений.
Летом того же 1993 года Алек-
сей Отческих поступил на служ-
бу в органы внутренних дел, а 
впоследствии – в СОБР. В ходе 
первой чеченской войны совер-
шил две командировки в Чеч-
ню, за успешное выполнение 
боевых задач был награждён 
медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени и 
орденом Мужества. Третья ко-

мандировка, уже по ходу второй 
чеченской кампании, стала для 
него последней. 9 января 2000 
года спецназовцы попали в за-
саду и приняли неравный бой с 
боевиками, выпрыгнув из грузо-
вика. Алексей получил тяжёлое 
ранение и остался в кузове при-
крывать товарищей огнём из ав-
томата. Несмотря на потерю кро-
ви, он смог вызвать подкрепле-
ние по рации. Когда спустя пять 
часов боевиков удалось ото-
гнать, Алексей был уже мёртв. 
Магазин его автомата был пуст. 
А сам Алексей сидел, присло-
нившись к борту машины с по-
следней гранатой в руках. Её 
усики были разжаты: сдаваться 
врагам в плен боец  
не собирался…

Указом главы государства  
Алексею Отческих посмертно 
присвоено звание Героя России. 
В кемеровской школе № 92,  
в которой учился герой, действу-
ет носящий его имя музей.  
В нём хранятся личные вещи 
Алексея, его фотографии  
и боевой дневник.

 Переходящий кубок, который 
вручался триумфаторам  
до 1965 года. Фото из номера 
от 5 мая 1947 года.

 Передача эстафетной палочки - один из самых зрелищных 
моментов для зрителей. Фото из номера от 11 мая 1968 года.
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 Фото предоставлено Театром драмы Кузбасса.

– Говорят, жизнь артиста 
сама как спектакль, ведь в ней 
много игры на сцене. Сколько 
актов в вашей жизни?

– В моей жизни – два акта. И 
первый посвящён любимой Бе-
лоруссии, конечно. Это моя ма-
лая родина, где прошли яркие 
годы жизни. Я росла в любящей 
и дружной семье. У меня было 
счастливое детство, прекрасная 
юность, которая подарила мне 
самую большую любовь моей 
жизни. И родился от любви заме-
чательный сын Сергей. Белорус-
сия – это и интересные студен-
ческие годы, которые я провела 
в стенах Минского театрального 
института, и становление меня 
как актрисы, и звание заслужен-
ной актрисы БССР. Второй акт 
– жизнь и творчество в ставшем 
мне родным Кузбассе.

– А в детстве были предпо-
сылки к тому, что вы станете 
актрисой?

– Мама была активным чело-
веком. Я – в неё, наверное. И она 
меня приобщала к спорту (чем 
я только ни занималась) и уча-
стию в художественной само-
деятельности. Мама пела в хоре 
и брала меня с собой, я сади-
лась рядом и горланила что есть 
силы. В концерте у меня был 
даже сольный номер «Яблочко», 
после которого получила первые 
в жизни аплодисменты. А с на-
стоящим театром я познакоми-
лась, когда мне было семь лет. 
Папу тогда послали на учёбу на 
высшие офицерские курсы «Вы-
стрел» в училище, находящееся 
в подмосковном Солнечногор-
ске. И мы поехали с ним. На но-
вогодние каникулы начальник 
училища решил нам сделать по-
дарок: купил билеты в Большой 
театр! На «Щелкунчика»! Вы мо-
жете представить, что я испы-
тала, когда открылся занавес... 
Нет, я не хотела стать драмати-
ческой актрисой, заболела я ба-
летом. Просто мечтала стать ба-
лериной. А поскольку папа был 
военным, мы часто переезжали с 
места на место. И вот в одной из 
школ я сыграла первую драма-
тическую роль  – Марии Волкон-
ской, это был пятый класс. Когда 
я получила звание заслуженной 
артистки БССР, учительница на-
писала мне: «Уже тогда я знала, 
что ты станешь актрисой».

– В какое время вы начали 
влюбляться в театр?

– В Гомеле, куда отправили 
в очередной раз папу по работе, 
было много прекрасных момен-
тов. Когда училась в 8-м классе, 

меня отправили на слёт комсо-
мола. В гомельском театре был 
концерт, и в один момент на сце-
ну вышел красивый, высокий, 
с бархатным голосом юноша. 
Я толкнула соседку и сказала: 
«Этот мальчик будет моим му-
жем». Почему я это сказала, не 
знаю... Он был умён, талантлив, 
красив. Но познакомились мы с 
ним случайно только через год. 
И, когда нас знакомили, я не-
много растерялась. Но началась 
дружба, которая потом перерос-
ла в большую любовь. Он соби-
рался стать актёром. У нас при 
гомельском театре работала те-
атральная студия, куда Володя 
меня и привёл. Так получилось, 
что он первый уехал поступать в 
театральный институт, а я –  че-
рез год. Конкурс был больше 200 
человек на место!  Да, я посту-
пала уже молодой мамой (роди-
ла сына в 18 лет). И да, этот мо-
лодой человек стал моим мужем. 
Нам трудно жилось в студенче-
стве, хоть и повышенная стипен-
дия была. Мы всегда искали, где 
ещё заработать. 

– Главный режиссёр На-
ционального академическо-
го театра имени Янки Купалы 
Константин Санников сделал 
большой вклад в вас как в ар-
тистку?

– Я была рада прийти на прак-
тику именно к нему. Это был ге-
ний, считаю. Ещё студентке,  он 
доверил мне роль в дубле с заслу-
женной артисткой. Я была счаст-
лива. Меня приглашали туда 
работать, но мужа позвали в Ви-
тебский театр, и я поехала вслед 
за ним. А вообще, на моём твор-
ческом пути всегда везло на ре-
жиссёров!

– Как вы узнали про Кеме-
рово?

– Эта судьбоносная встреча 
состоялась в 1978 году в Сочи в 
санатории «Актёр», где я пере-
секлась с замечательными Юри-
ем Изюмским, который когда-
то был директором кемеровской 
драмы, и великолепной актри-
сой Галиной Кузнецовой. Гали-
на Николаевна много рассказы-
вала о городе, театре, актёрах. И 
это так запало в душу, что захо-
телось приехать. О чём я и сооб-
щила в очередном телефонном 
звонке Галине Николаевне (мы 
иногда перезванивались). А она 
сказала об этом директору театра 
Литвинову. И меня пригласили! 
Я никуда дальше Подмосковья 
не выезжала, но, не раздумывая, 
собралась и полетела. Был ян-
варь. Прилетаю – за бортом ми-
нус 40 градусов, меня встречает 
любимый Владимир Юдельсон. 
Я спросила: «Когда самолёт по-

летит назад»? Но всё же осталась. 
И нисколько не пожалела. Здесь 
такие актёры! Я всему училась у 
них.

– Помните первую роль в 
нашем драмтеатре?

– Конечно. Когда я сюда при-
ехала, режиссёром был Борис 
Соловьёв. В спектакле «Святой 
грешный» я играла роль роко-
вой обольстительницы святого 
Кузьмы. 

– У вас хорошее чутьё на 
пьесы. Вот, например, «Жени-
ха вызывали» уже 10 лет идёт 
с аншлагом.  

– Нет, это не мой выбор. Для 
нашего возраста пишут, к сожа-
лению, мало пьес. Я тогда обра-
тилась к Олегу Кухареву. Хотела, 
чтобы он нашёл для меня пьесу. 
Не сразу, но роль моя в этом спек-
такле стала более органична. В 
спектакле есть настоящие чело-
веческие чувства. И его до сих 
пор принимают хорошо и взрос-
лое поколение, и молодёжь.

– Про день сегодняшний. 
Как вы считаете: некоторые 
спектакли заслуживают вто-
рой жизни? 

– Я сама попросила на этом бе-
нефисе играть роль Софьи Ива-
новны в спектакле «Приходи на 
меня посмотреть», потому что 
люблю её. Говорят, что в одну 
реку дважды не входят, а я в эту 
роль входила три раза. Первый 
раз это было 26 лет назад, спек-
такль ставил московский режис-
сёр Михаил Ремизов. Постановка 
пользовалась успехом у зрителей! 
Ещё бы, ведь моими партнёрами 
были народная артистка РФ Ли-
дия Цуканова, заслуженные ар-
тисты Виктор Мирошниченко, 
Людмила Копылова, Олег Куха-
рев, замечательные артистки На-
талья Амзинская и Кристина Ми-
рошниченко. Потом спектакль 
перенесли в Звёздный зал. Сей-
час играем в третий раз, режис-

сёром выступил наш актёр Роман 
Орлов. Наталья Амзинская сно-
ва моя партнёрша, с ней приятно 
играть, заряжаемся друг от дру-
га. Кое в чём я даже у неё учусь. 
Мне комфортно в новом прочте-
нии, комфортно существовать на 
сцене с Фёдором Бодянским, Со-
ней Чинковой. И зритель спек-
такль тоже хорошо принял. Тема 
интересна всегда: в спектакле об-
ретает счастье дочь, создаётся се-
мья. Мне так легко играть любовь 
к дочке, внучке... Я сама мама, ба-
бушка, прабабушка.

– Как вам работается с мо-
лодёжью?

– А я любою молодёжь! У нас 
она очень талантливая, я многое 
беру от них. Потому что сейчас – 
другой театр, другая жизнь, к ко-
торой они более приспособлены. 
Я довольна работой с молодыми 
актёрами.

– Как удаётся вам так хоро-
шо выглядеть? 

– Вы знаете, это нескромно. Но 
в душе я чувствую себя молодой и 
энергичной. Люблю радоваться 
каждому наступившему дню. И 
хорошая генетика от мамы.

– Где черпаете силы?
– Я счастлива в своих детях, 

работе... Я выхожу на сцену – это 
огромное счастье. Я в профессии 
существую!

КСТАТИ

За 46 лет службы в областном те-
атре драмы имени Луначарского 
Людмила Усанова создала целую 
галерею незабываемых образов, 
благодаря которым её знают и ис-
кренне любят зрители разных по-
колений.  Творческий диапазон 
актрисы обширен: от ролей остро-
характерных до трагедийных. Ге-
роини Усановой – представители 
разных исторических эпох, разных 
стран. 

Анна Тимощук.

Профессия как ощущение 
внутреннего счастья
Если бы не судьбоносное знакомство и не природное любопытство 
заслуженной артистки Белорусской ССР Людмилы Усановой, кузбас-
ская сцена могла так и не узнать этой удивительной актрисы. В январе 
1979 года Сибирь встретила её сорокоградусными морозами, но в итоге 
покорилась очарованию Людмилы Николаевны, её таланту и безгранич-
ной преданности профессии. Недавно она отметила 85-летний юбилей 
творческой встречей с любимым зрителем. О жизни, профессии, любви 
мы узнаем из первых уст.

Я СНАЧАЛА ВИЖУ 
СВОЮ ГЕРОИНЮ 
ИЗДАЛЕКА,  

А ПОТОМ ПОТИХОНЬКУ 
ПРИБЛИЖАЮ ЕЁ К СЕБЕ. 
И КАКИЕ-ТО СВОИ ЧЕРТЫ 
ХАРАКТЕРА Я СБЛИЖАЮ  
С ГЕРОИНЕЙ, ПОКА ОНА  
НЕ СТАНОВИТСЯ МНОЮ». 

// личное дело
Людмила Николаевна Усанова 
родилась 5 апреля 1940 года 
в селе Барабаш Приморского 
края. Окончила Белорусский 
государственный театральный 
институт. Работала в театрах 
Минска, Витебска, Гомеля, 
Орла. 20-летней студенткой её 
начали вводить в спектакли 
знаменитого Минского акаде-
мического театра имени Янки 
Купалы. Служит в Театре дра-
мы Кузбасса имени А. В. Луна-
чарского с 1979 года. Полный 
кавалер медали «За особый 
вклад в развитие Кузбасса». 
Мастер и педагог, профессор, 
29 лет преподавала в Кеме-
ровском государственном уни-
верситете культуры и искусств, 
воспитав не одно поколение 
театральных работников Куз-
басса. 17 лет руководила теа-
тром «Свеча» в классическом 
лицее. Являлась членом сове-
та старейшин при губернаторе 
Кемеровской области. 




